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Библиотека нового формата 

панорама новостей
// официально

Спасибо за преданность профессии  
и ежедневный подвиг!

// анонс

Разговор о главном

// культура

// предпринимательство

Интенсив  
для бизнес-процессов

Дорогие кузбассовцы!  
Уважаемые ветераны и работ-
ники угольной отрасли! 

Поздравляю вас с самым 
главным профессиональным 
праздником нашего горняцко-
го края – Днём шахтёра, кото-
рый мы традиционно отмечаем 
в последнее воскресенье авгу-
ста. Именно угольная промыш-
ленность определила историю и 
путь развития нашего региона: 
в 1721 году здесь впервые были 
обнаружены залежи угля. И со-
всем недавно мы всем Кузбассом 
отмечали 300-летие этого зна-
менательного события.

Угледобыча была и остаётся 
значимой отраслью нашей реги-
ональной экономики, имеющей 
богатый потенциал для даль-
нейшего развития. При этом 
для нас важно строгое соблю-
дение всех необходимых эко-
логических требований, кото-
рые предъявляются к угольным 
производствам. Сегодня в рам-
ках деятельности нашего науч-

но-образовательного центра – 
НОЦ «Кузбасс» – совместные 
усилия науки, власти и бизнеса 
направлены на внедрение новых 
технологий в области разведки 
и добычи твёрдых полезных ис-
копаемых, на обеспечение про-
мышленной безопасности и сни-
жение нагрузки на экологию. 

Наша задача на дальнейшую 
перспективу – продолжить по-
иск инновационных решений по 
глубокой переработке угля, вос-
становлению нарушенных зе-
мель, совершенствованию при-
родоохранных технологий. Это 
поможет нам не только противо-
стоять новым вызовам в миро-
вой экономике, сохранить окру-
жающую среду, но и добиться 
серьёзных улучшений в соци-
альной сфере региона. 

Кузбасс – один из крупней-
ших индустриальных центров, 
где добывается более полови-
ны всего угля в стране. Благода-
ря ежедневному напряжённому 
труду наших шахтёров Россия 
занимает третье место в мире 

по объёму экспорта этого вида 
топлива. Наш регион заинте-
ресован в увеличении объёмов 
вывоза кузбасского угля в вос-
точном направлении и, соот-
ветственно, в развитии желез-
ной дороги – БАМа и Транссиба. 
Это принципиальный для наше-
го региона вопрос. И мы продол-
жим добиваться его решения в 
пользу кузбасских шахтёров. 

Уважаемые ветераны и гор-
няки, ваш труд – один из самых 
сложных и опасных в мире. Спа-
сибо за вашу преданность про-
фессии, ежедневный подвиг и 
самоотверженную работу, бла-
годаря которой развивается про-
мышленность и обеспечивает-
ся энергетическая безопасность 
нашей страны. Вы – достояние 
и гордость Кузбасса и всей Рос-
сии. Желаю вам и вашим близ-
ким здоровья, счастья и благо-
получия! 

С праздником! 
Ǎ ǯваǢеǩием� 

ǟǯǝерǩаǮǪр Кǯǣǝаǭǭа
Ǎ.ǁ. ǒивилев.

Кузбасские предприни-
матели примут участие 
в акселерационной про-
грамме развития тех-
нологических проектов 
�ˤенезис -/,�

25 августа стартовал 
приём заявок на участие в 
проекте. Четвёртый сезон 
ежегодного бизнес-интен-
сива проводится в рамках 
реализации мероприятий 
национального проекта 
«Малое и среднее предпри-
нимательство». Его органи-
заторами выступают Центр 
«Мой бизнес» в Кузбассе со-
вместно с Кузбасским тех-
нопарком.

В отличие от предыду-
щих сезонов акселератора 
программа 2021 года пред-
назначена для действующих 
производственных компа-
ний, которые планируют 
модернизацию или ведут 
собственные разработки, в 
том числе в сфере информа-
ционных технологий.

Для регистрации в ка-
честве потенциального 
участника необходимо за-
полнить анкету и загру-
зить презентацию на сайте 
акселератора genesis42.ru. 
Приём заявок завершится 
17 сентября 2021 года.

В течение двух месяцев, 
с 24 сентября до 30 ноября, 
участники акселератора, 

успешно прошедшие пред-
варительный отбор, полу-
чат знания и управленче-
ские навыки эффективной 
организации бизнес-про-
цессов, формирования и ре-
ализации стратегии ком-
пании, необходимые для 
расширения производства 
и увеличения прибыли.

Программа обучения 
состоит из нескольких 
модулей: стратегическое 
управление, финансовое 
планирование, методика 
оптимизации внутренних 
процессов, работа с пер-
соналом, эффективность 
продаж и многое другое. 
Обучение будут проводить 
известные сибирские и 
федеральные тренеры.

Образовательные моду-
ли включают в себя теоре-
тическую и практическую 
части. Финальным меро-
приятием «Генезиса PRO» 
станет Demo-Day, в ходе 
которого участники пред-
ставят экспертам проект 
развития своего бизнеса.

Проконсультировать-
ся по участию в акселера-
торе «Генезис PRO» можно 
в Центре управления про-
ектами Кузбасского тех-
нопарка (тел. +7 (3842) 77-
88-99, e-mail: genesis@
technopark42.ru, сайт: www.
genesis42.ru).

ǋреǭǭ�ǭлǯǢǝа АǋК.

Свыше ��ͽͽ вопросов 
уже поступило на пря-
мую линию губернатора 
Сергея ʴивилева

На самые актуальные 
вопросы глава региона от-
ветит сегодня, 26 августа, в 
эфире телеканалов «Куз-
басс 1» и «10 канал», а так-
же на радиостанциях «Куз-
басс FM» и «Маяк» с 19.00 
до 21.00.

Трансляцию можно бу-
дет также посмотреть на 
личной странице губер-
натора в Instagram https://
www.instagram.com/sergey_
tsivilev/, в соцсети «ВКон-
такте» https://vk.com/
tsivilev42 и на Youtube-
канале «Цивилев. Live» 
https://www.youtube.com/
channel/UCB26kmhyN5dD-
K2ZWJ2QInw. Текстовая 
трансляция будет органи-
зована в Telegram-канале 
«Цивилев. Live» https://t.me/
tsivilev_live.

В настоящее время от жи-
телей поступило уже более 
2100 вопросов. Обращения 
к губернатору будут прини-
мать до окончания прямой 
линии. Задать вопрос мож-
но через цифровую плат-
форму «Кузбасс Онлайн»: на 
сайте kuzbass-online.ru или 
в мобильном приложении. 

Здесь же можно голосовать 
за самые актуальные вопро-
сы, по итогам будет сформи-
рован список вопросов для 
прямой линии.

При обращении обяза-
тельно указать настоящее 
имя и контактные данные. 
Нужно описать проблему и 
чётко сформулировать во-
прос, а также обозначить 
адрес (название населён-
ного пункта, улицы), где 
произошла описываемая 
ситуация. В обращении не-
допустимо использование 
нецензурной лексики.

Если вопрос не прозву-
чит в эфире, в течение двух 
недель после прямой линии 
ответ придёт на электрон-
ную почту, указанную при 
регистрации на «Кузбасс 
Онлайн», и в личный каби-
нет платформы.

Также вопросы при-
нимает специализиро-
ванный колл-центр по те-
лефону 8 (3842) 900-399. 
Сегодня, 26 августа, задать 
свой вопрос можно с 9.00 до 
завершения прямой линии в 
21.00. При обращении необ-
ходимо назвать свои фами-
лию, имя, отчество, адрес и 
контактный телефон. Ответ 
будет направлен на указан-
ный адрес.

ǋреǭǭ�ǭлǯǢǝа АǋК.

˧одельная библиотека от-
крылась в Кемерове в рамках 
нацпроекта �Культура�

Многофункциональный центр 
культурного развития «Книжная 
радуга» появился в год 300-летия 
Кузбасса в жилом районе Кедров-
ка. На ремонт и оснащение би-
блиотеки было выделено 5 млн 
рублей из федерального бюджета, 
3 млн рублей – средства города.

В здании общей площадью 
173 кв. м провели реконструкцию 
и капитальный ремонт – сделали 
перепланировку, полностью за-
менили системы жизнеобеспече-
ния, смонтировали вентиляцию, 
установили подъёмник для ма-
ломобильных горожан. Проект 
интерьера помещений разрабо-
тали профессионалы, дизайн вы-
полнен в чёрном, сером и жёлтом 
тонах, символизирующих уголь-
ную промышленность.

Здесь будут реализовывать не-
сколько проектов, или «лабора-
торий», разработанных сотруд-

никами. Вместо читального зала 
будет quiet time (англ. – «тихое 
время») – пространство для про-
ведения времени без гаджетов. 
Запланированы семейные про-
граммы, будут работать клуб 
любителей истории, творческая 
площадка, направление разви-
тия информационной культуры, 
объединение экологов, площад-
ка изучения современных ком-
пьютерных программ. Как отме-
чают сотрудники, это далеко не 
полный перечень идей. Библи-
отека нового формата – это не 
книгохранилище, а пространство 
для самореализации, интересных 
встреч, досуга, центр с открытым 
доступом к книжному фонду и 
онлайн-хранилищам библиотек 
страны и мира.

В «Книжной радуге» можно 
будет проводить ви део кон фе рен-
ции и телемосты, для этого в би-
блиотеку закупили современное 
оборудование, комфортную ме-
бель, в том числе бескаркасные 
кресла, стеллажи на колесах.

Значительно обновился книж-
ный фонд: специалисты учли по-
желания читателей, и сюда по-
ступило более пяти тысяч новых 
книг, из них почти половина – со-
временная детская литература. 
Есть художественная литерату-
ра, научно-популярные издания, 
справочники, книги о спорте, 
психологии и экологии.

Сотрудники учреждения 
прошли курсы повышения ква-
лификации. Помощь в работе им 
будут оказывать биб лио во лон тё-
ры-активисты из числа постоян-
ных читателей, которые готовы 
участвовать в организации меро-
приятий, в том числе на дому для 
маломобильных земляков, а так-
же приносить им книги.

Для справки. С 2019-го до кон-
ца 2021 года в рамках нацпроекта 
«Культура» в Кузбассе начнут ра-
ботать 14 модельных библиотек. 
Общее финансирование составит 
около 50 млн рублей из федераль-
ного и регионального бюджета.

ǋреǭǭ�ǭлǯǢǝа АǋК.

// торжество

ȣакануне Дня шахтёра в администрации правительства 
ȡузбасса состоялся торжественный приём, на котором 
ȧергей ɂивилев наградил заслуженных работников 
угольной отрасли региона. 36 угольщиков ȡузбасса удо-
стоены государственных наград.
ȣаграждены 15 победителей конкурса «ȡузбасс – уголь-
ное сердце России». Также глава региона провёл встречу 
со студентами ȡузȟТɁ. Вместе с ребятами губернатор воз-
ложил цветы к монументу «Память шахтёрам ȡузбасса». 
ȣа круглом столе в музее-заповеднике «ȡрасная гор-
ка» участники встречи обсудили перспективы развития 
угольной промышленности, сообщила пресс-служба АПȡ.  Фото с сайта ƾПК.
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  ǋа ��Ǫетровых дороǤках уǤе идет тренировочный проȯесс. 

актуально

mŔаŰżрный} выƁел на воŭż

Напомним, спортивный ком-
плекс «Лазурный» закрылся 
на реконструкцию летом 2019 
года, когда обнаружилась течь 
чаши бассейна. Тогда собствен-
ник объекта, владевший им на 
тот момент несколько месяцев, 
Игорь Лукин оценил масштаб-
ный ремонт в 150 миллионов 
рублей. Изначально завершить 
работы планировалось в 2020 
году, но сроки несколько раз 
отодвигались. Как выяснилось, 
у спорткомплекса, помимо про-
текающего бассейна, ещё мас-
са проблем. Нужно было поме-
нять перекрытия – иначе могло 
бы произойти обрушение, да 
и практически все коммуни-
кации вышли из строя. В ито-
ге «Лазурный» отремонтиро-
вали полностью – от цоколя до 
крыши. Заменили систему во-
доподготовки и вентиляции, до-
бавили новую сауну и турецкие 
бани (хамам), обновили душе-
вые, раздевалки, тренажёрный 
зал, экстерьер и интерьер. По-
жалуй, единственное, что в зда-
нии 1965 года постройки сохра-
нилось в первозданном виде, так 
это исторический паркет. Его 
обнаружили, когда вскрывали 
ламинат в фитнес-зале, и реши-
ли восстановить как дань эпохе.

̈́истанʹия длиноΨ 
в два года

Новый «Лазурный» запуска-
ли в торжественной обстановке. 
На открытии выступил губер-
натор Кузбасса Сергей Цивилев, 
для которого вопрос сохранения 
50-метрового бассейна в городе 
стал делом принципа. «Непро-
стая история вышла с этим бас-
сейном, – начал свою речь глава 
региона. – Я знаю, что он очень 
любим жителями города и все-
ми кузбассовцами. Но вы знаете, 
из-за чего всё начиналось. Ему 
очень много лет. Поддерживал-

ся он в недолжной форме… Мы 
даже не знали на тот момент, с 
каким количеством проблем нам 
придётся столкнуться… Когда я 
пришёл в бассейн, меня окружи-
ли дети: «Мы хотим, чтобы этот 
бассейн был». И я ответил: «Этот 
бассейн будет». Но он – частный, 
и мы не можем вкладывать в него 
бюджетные деньги. Мы можем 
только помочь социально ответ-
ственному инвестору, для кото-
рого сдержать слово, данное де-
тям, так же важно, как для меня, 
как для нас всех».

В свою очередь, инвестор 
Игорь Лукин отметил, что в от-
личие от нового строительства 
реконструкция – вещь непред-
сказуемая. Нельзя знать на-
верняка, с какими проблемами 
столкнёшься и во сколько обой-
дётся их решение. Изначальная 
стоимость ремонта выросла в 
два раза, в том числе из-за удо-
рожания стройматериалов и де-
фицита рабочей силы в связи с 
пандемией. «В какой-то момент 
бассейн стал нерентабельным 
и коммерчески не интересным, 
потому что он не окупается, – 
признался Лукин. – И в этот мо-
мент, благодаря администра-

ции города и области и нашим 
будущим общим целям, мы по-
няли, что бассейн будет больше 
социальным проектом и мы его 
закончим. Проект состоялся и 
благодаря активным родителям, 
которые на нас надеялись, кото-
рые оказывали нам всяческую 
моральную поддержку и благо-
даря которым мы не могли не 
сделать эту работу».

В «Лазурном» базировалось 
несколько детских школ по пла-
ванию. Всё то время, пока он был 
закрыт, они вынуждены были 
тренироваться в 25-метровых 
бассейнах. Возвращение «боль-
шой воды» для них – без пре-
увеличения событие. «Мы жда-
ли два года, ждали многие жите-
ли нашего города, спорт сме ны, 

– едва сдерживая подступаю-
щие слезы, говорит представи-
тель родительского комитета 
спорт шко лы Наталья Мажени-
на. – Только мы верили, что оно 
состоится, верили и надеялись. 
Теперь только вперёд и только к 
победам!»

В больͶое плавание�
По данным собственника, в 

«Лазурный» вернулись прак-
тически все спорт шко лы. Во 
всяком случае, всем сделано 
коммерческое предложение. Ус-
ловия для образовательных 
учреждений такие же, как в 
муниципальных бассейнах, под-
чёркивает Игорь Лукин.

Возвращение на 50-метровую 
дорожку даётся нелегко, призна-
ётся юная спортсменка Кристи-
на Панченко. За два года трени-
ровок в 25-метровом бассейне 
девушка отвыкла от длинной 
дистанции. По её оценкам, что-
бы войти в режим «длинной 
воды», потребуется около меся-
ца. 

Группа спортивного мастер-
ства областной детско-юноше-
ской школы по плаванию вер-
нулась в «Лазурный» в составе  
60 человек. Эти ребята занима-
ются не первый год и уже достиг-
ли определённых успехов. Груп-
па начальной подготовки будет 
заниматься в 25-метровом бас-
сейне ледового дворца «Кузбасс».

«А когда следующей весной 
введут 50-метровый бассейн в 
«Кузбасс-Арене», это будет до-
полнительным стимулом для 
тех ребят, которые уже в группе 
спортивного мастерства и кото-
рые идут на результат, – коммен-
тирует министр спорта Кузбасса 
Сергей Мяус. – Когда есть ин-
фраструктура для всех, когда 
есть тренеры и хорошие бассей-

ны – это обязывает показывать 
результат. Тогда и спортсмены 
будут расти. А дети, конечно, 
перспективные, одарённые – с 
ними надо заниматься».

Как отмечает Сергей Циви-
лев, по состоянию на начало 
2018 года по укомплектованно-
сти спортивными объектами на 
душу населения Кузбасс имел 
один из худших показателей 
в стране. «Но сегодня у нас си-
туация кардинально измени-
лась, – говорит губернатор. – По 
укомплектованности на душу 
населения спортивными объек-
тами мы входим в лидирующую 
группу. Все наши спортсмены 
очень сильно на это откликну-
лись и показывают на соревно-
ваниях высочайшие результаты. 
И к нам поехали все российские 
и международные соревнования. 
В этом году у нас шесть чемпио-
натов России, чемпионат мира, 
Европы и Кубок мира. И ведь ин-
фраструктура запускается. Это 
только начало».

Справедливости ради, новая 
инфраструктура служит не толь-
ко большому спорту, но и массо-
вому. Не ошибёмся, если скажем, 
что открытия «Лазурного» жда-
ли многие кемеровчане, увлека-
ющиеся плаванием или просто 
ведущие здоровый образ жизни. 
Кстати, по словам руководства 
комплекса, все действующие на 
момент закрытия абонементы 
можно будет бесплатно обме-
нять на новые. 

Кира АǰаǩаǭеǩǦǪ.

ŋ œемерове состоƈлосƅ ŭолŬоůŭанное открытие каŸиталƅно отремонтированноŬо  
сŸорткомŸлекса с Ÿока еŭинственным в Ŭороŭе ���метровым Ūассейном

// кстати

В бассейне «Лазурного» восемь 
дорожек глубиной от 1,8 до 3 
метров. Для посетителей всех 
возрастов, которые только учат-
ся плавать или хотят научиться, 
отдельно выгорожен участок 
длиной 20 метров и глубиной 
один метр. Для фильтрации и 
циркуляции общего объёма 
воды в бассейне используют но-
вейшее зарубежное оборудова-
ние. Вода проходит два уровня 
обеззараживания – ультрафио-
летом и хлором. А по ночам по 
дну чаши ходит специальный 
подводный пылесос.
Также в спорткомплексе зара-
ботали тренажёрный зал пло-
щадью 200 квадратных метров 
с обновлённым гантельным 
рядом и спортивными трена-
жёрами, фитнес-зал площадью 
156 квадратов с новым спор-
тивным оборудованием. В «Ла-
зурном» появилась зона отды-
ха после занятий спортом: сау-
ны, хамам и аромахамам. Раз-
девалки снабжены душевыми 
кабинками и фенами. 
Входная группа и первый этаж, 
включая места общего пользо-
вания, адаптированы для лю-
дей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Пропускная 
способность комплекса – 96 
человек в час, или 1500 чело-
век в день.

  ВǪесте с губернатороǪ ленту разрезали ȷные спортсǪены.  
Фото Сергея Гавриленко.
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// торжество

ŖаŬраŭы ветеранам 
ƁаžтƉрскоŬо трżŭа

Старт ŸраŰŭниƀныž  
мероŸриƈтий

В Новокузнецком городском совете ветеранов 
угольной промышленности проводится актив-
ная работа с ветеранами-шахтёрами.

К 9 Мая был проведён вечер памяти, на него 
ветераны пришли с фотографиями своих родных – 
участников Великой Отечественной войны. Они расска-
зали о подвигах своих отцов и матерей. Затем была ор-
ганизована поездка в Горную Шорию, в посёлок Каз, где 
прошла Спартакиада ветеранов, посвящённая праздно-
ванию 300-летия Кузбасса, а также викторина по исто-
рии Кузбасса. Это мероприятие дало пенсионерам много 
положительных эмоций и впечатлений.

Сейчас идут чествования ветеранов шахтёрского тру-
да в преддверии профессионального праздника. Первы-
ми его отметили 20 августа в Заводском районе. Ветера-
нов угольной промышленности поздравил заместитель 
главы города – руководитель администрации Заводско-
го района А.А. Ермолаев и вручил им благодарственные 
письма, подарки. 

Председатель местной общественной организации 
ветеранов Заводского района Т.А. Авдеенкова также от-
метила заслуги каждого труженика и подарила подарки. 
А от нашего совета благодарственное письмо получила 
председатель совета ветеранов угольной промышленно-
сти Заводского района Н.С. Коновалова. 

Активисты совета прочитали стихи, посвящённые 
шахтёрам, их трудовым подвигам.

С музыкальным поздравлением выступил Андрей 
Богданов. Он исполнил любимые песни, возвращая 
ветеранов их в далёкие непростые, но дорогие сердцу 
трудовые годы юности. Ветераны делились воспоми-
наниями, веселились, поздравляли друг друга с празд-
ником.

25 августа запланирована традиционная поездка в 
Зенковский парк города Прокопьевска, где будет про-
должено празднование Дня шахтёра.

Ǉ.ǉ. ǋеǮǯхǪва� 
ǫреǠǭеǠаǮелȳ ǉǪвǪǦǯǣǩецǦǪǟǪ 

ǭǪвеǮа веǮераǩǪв  
ǯǟǪлȳǩǪǥ ǫрǪмȲȯлеǩǩǪǭǮи.

ŧŪилƈры mŉнůерской}

В августе первичная ветеранская организация 
шахты «Анжерская», которая была образована в 
1986 году, отмечает юбилей.

Её руководителями в разные годы были Ни-
колай Павлович Кураш, Нина Иосифовна Азарова, Му-
нир Юнусович Фархутдинов, Ольга Федоровна Арышева, 
Иван Васильевич Кулаков. В ряды ветеранской органи-
зации шахты «Анжерская» вливались всё новые силы. 
Работа была разнообразной и интересной: оказание по-
мощи на дому, проведение спортивных и культурно-до-
суговых мероприятий. Со временем жизнь внесла свои 
коррективы. В 1995 году шахта закрылась. Эта новость 
болью отразилась в сердцах ветеранов. Много прихо-
дилось работать активу ветеранской организации, что-
бы помочь в трудные 90-е годы своим шахтёрам. За это 

они до сих пор благодарят свой актив первичной органи-
зации. В 2008-м её возглавила Любовь Даниловна Вели-
чинская, которая трудится по сей день. Многие годы она 
отдала любимому предприятию. Знает всех своих вете-
ранов и их проблемы.

Судьба нашего города крепко связана с угольной 
промышленностью. На Анжеро-Судженских угольных 
предприятиях работали поколениями, целыми семья-
ми. Здесь ставились рекорды и по праву гордились тру-
довыми победами. На шахте «Анжерская» 20 трудовых 
династий, общий стаж некоторых составляет более 380 
лет! До сих пор члены шахтёрских династий – желанные 
гости в школах, музеях, без них не проходит ни одно ме-
роприятие.

19 августа прошло торжественное мероприятие, при-
уроченное к юбилейной дате. На нём присутствовали 
глава Анжеро-Судженского городского округа Алек-
сандр Николаевич Рыбалко, директор шахты «Анжер-
ская» в период с 1981-го по 1990 год Валерий Николае-
вич Бураков, заместитель главного инженера по горным 
работам и секретарь парткома шахты Юрий Петрович 
Бебишев, начальник участка и председатель профсоюза 
Борис Николаевич Ращукин.

Тёплые слова были адресованы присутствующим 
ветеранам, вручены благодарственные письма и по-
дарки от главы города и КОФ «Шахтёрская память» 
им. В.П. Романова.

Ǌ.ƽ. ǈиǦрȵǦǪва� 
ǫреǠǭеǠаǮелȳ меǭǮǩǪǥ 

ǪǝȰеǭǮвеǩǩǪǥ Ǫрǟаǩиǣации  
АǩǢерǪ�ǍǯǠǢеǩǭǦа.

// поздравления

Дорогие земляки!
Нынешний год празднования Дня шахтёра осо-

бенный. Совсем недавно мы отметили 300-летие 
открытия углей на территории Кузбасса. Столько 
лет насчитывает и главная профессия нашего края 

– горняцкая. Земляки, избравшие эту профессию, 
на протяжении многих поколений формировали 
имидж Кузнецкого бассейна, вносили свой вклад в 
развитие нашего государства.

От имени ветеранской гвардии поздравляю куз-
бассовцев с главным праздником нашего региона. 
А виновникам торжества от всех нас – пожелания 
крепкого сибирского здоровья, счастья, благопо-
лучия и новых трудовых свершений по добыче чёр-
ного золота!

ǉ.ǋ. ǉевǪрǪǮǪва� 
ǫреǠǭеǠаǮелȳ КемерǪвǭǦǪǥ  

реǟиǪǩалȳǩǪǥ ǪǝȰеǭǮвеǩǩǪǥ  
Ǫрǟаǩиǣации веǮераǩǪв.

•••

Уважаемые  
угольщики Кузбасса!

От имени Фонда «Шахтёрская память» 
им. В.П. Романова и Кузбасского совета ветера-
нов угольной промышленности примите самые 
тёплые и сердечные поздравления с Всенародным 
праздником – Днём шахтёра, учреждённым в честь 
смелых и мужественных людей, которые не только 
«тепло и свет» приносят людям, но и обеспечивают 
успешную, стабильную работу всех отраслей эко-
номики Кузбасса.

В этот праздник каждый из вас, связавший свою 
жизнь с нелёгким шахтёрским трудом, испытыва-
ет гордость за свою профессию и вызывает чувство 
глубокого уважения и признательности окружаю-
щих вас людей.

Желаем вам безопасных условий работы, до-
стойной заработной платы.

Наши особые поздравления славным ветера-
нам-угольщикам. Пусть память о вашем доблест-
ном труде и их бесценный опыт служат всем поко-
лениям шахтёров.

Спасибо Вам за работу, за достойный пример 
высочайшей выдержки, самоотдачи и мужества! 
Сибирского здоровья, семейного благополучия и 
удачи вам и вашим близким!

Ǎ ǯваǢеǩием и ǫриǣǩаǮелȳǩǪǭǮȳȵ�
ǠиреǦǮǪр ǐǪǩǠа �ǔахǮȷрǭǦая ǫамяǮȳ� 

им. ƾ.ǋ. ǌǪмаǩǪва ǉ.ǉ. ǈаǩȳȯиǩ� 
ǫреǠǭеǠаǮелȳ КǯǣǝаǭǭǦǪǟǪ ǭǪвеǮа веǮераǩǪв 

ǯǟǪлȳǩǪǥ ǫрǪмȲȯлеǩǩǪǭǮи ƾ.Ǆ. ǋрǪǣǪрǪв.

Мероприятие прошло в му-
зее-заповеднике «Красная горка» 

– месте символическом для гор-
няков. Рядом расположена гора 
Горелая, где 300 лет назад Михай-
ло Волков обнаружил уголь. На 
территории музейного комплек-
са установлен монумент Святой 
Варвары – покровительницы шах-
тёрского труда, и здесь же, непода-
леку, находится величественный 
памятник шахтёрам Эрнста Неиз-
вестного. С возложения цветов к 
этому монументу началось торже-
ственное мероприятие. 

На него пригласили председа-
телей советов ветеранов уголь-
ной промышленности из терри-
торий, руководителей местных 
ветеранских организаций-уголь-
щиков по профессии, также в со-
ставе делегаций в Кемерово при-
ехали ветераны шахтёрского 
труда, представленные к област-
ным наградам ко Дню шахтёра и 
300-летию Кузбасса.

«Каждый год мы поздравля-
ем ветеранов с праздником. Вы 
выбрали одну из самых героиче-
ских профессий, показали при-
мер трудовой доблести, героиз-
ма, – отметила Нина Неворотова, 
председатель Кемеровской реги-
ональной общественной органи-
зации ветеранов. – Не случай-
но наш праздник мы начинаем с 
этого святого для всех нас места 

– возлагаем цветы к памятнику 
шахтёрам в память о тех, кого 
нет с нами». 

После торжественного возло-
жения цветов к монументу де-
легация ветеранов направилась 

в музейный комплекс «Красная 
горка», где на открытом воздухе 
для виновников торжества был 
организован праздник с угоще-
ниями, концертом, вручением 
наград. Постановлением губер-
натора Кузбасса Сергея Цивиле-
ва ветераны были удостоены об-
ластных медалей «За служение 
Кузбассу», «За веру и добро» и 
других.

Как отметила Нина Нево-
ротова, такие же мероприятия 
к празднику пройдут во всех 
угольных территориях. Из-за 
ситуации с коронавирусом везде 
будут соблюдаться рекоменда-
ции властей региона: на встрече 
не должно быть более 50 человек, 
само мероприятие должно про-
ходить на открытом воздухе.

ǊǦǭаǩа ǍǪхарева.

// новости с мест

ŋ œемерове состоƈлосƅ ƀествование ветеранов  
żŬолƅной ŸромыƁленности реŬиона

 Фото Федора ƿаранова.
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  СТАБИЛИЗАЦИЯ 
СИТУАЦИИ  
НА УГОЛЬНЫХ 

РЫНКАХ СТАЛА ЛУЧШИМ 
ПОДАРКОМ ДЛЯ НАШЕГО 
РЕГИОНА К 300-ЛЕТИЮ 
ПРОМЫШЛЕННОГО 
ОСВОЕНИЯ.

с праздником!

 Фото Федора ƿаранова.

// развитие

ŜŬолƅ ȟ в рост�

– Андрей Анатольевич, в 
этом году ситуация с цена-
ми на чёрное золото начала 
налаживаться. Кузбасские 
угольщики настроены опти-
мистично?

– Стабилизация ситуации на 
угольных рынках стала лучшим 
подарком для нашего региона к 
300-летию промышленного ос-
воения.

Предыдущие два года из-за 
нестабильности на рынке угля 
на некоторых предприятиях ра-
бота была приостановлена, ряд 
компаний работали на преде-
ле возможностей, но не остано-
вили добычу, сохранили трудо-
вые коллективы. Большинство 
угледобытчиков начали актив-
но искать пути по сокращению 
издержек, повышали конкурен-
тоспособность продукции, на-
ходили новые экспортные на-
правления. Поэтому кризис 
преодолели достойно, и теперь 
уверенно начали двигаться 
дальше.

– Как складывается ситуа-
ция в отрасли сегодня, в срав-
нении с прошлым и с «доко-
видным» 2019 годом?

– По всем основным показа-
телям до уровня 2019 года мы 
ещё не дошли, но по сравнению с 
2020 годом всё стало значитель-
но лучше.

За 7 месяцев 2021 года уголь-
щиками Кузбасса добыто 
137,5 млн т угля. Это на 11 млн т 
больше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. Наш про-
гноз добычи за год – порядка 
240 млн т.

На предприятиях уголь-
ной отрасли переработано 
107,9 млн т угля, что на 2,6 млн т 
больше уровня прошлого года, 
но на 8,2 млн т меньше 2019 года.

Отгрузка угля железнодорож-
ным транспортом за тот же пе-
риод составила 128,6 млн т. По 
сравнению с прошлым годом это 
на 8,9 млн т больше, но от анало-
гичного показателя в 2019 году 
мы отстали на 3 млн т.

Остатки угля на складах 
угледобывающих компаний на  
1 августа 2021 года составляли 
15 млн т. Это на 6,5 млн т мень-
ше к аналогичному периоду про-
шлого года и на 4,2 млн т меньше, 
чем в августе 2019.

– Верно ли утверждение, 
что на увеличение цены на 
уголь оказала влияние пан-
демия, сопряжённая со стаг-
нацией производства, в том 
числе в странах АТР, и после-
довавший за ней бурный про-
мышленный рост?

– Да, отчасти так и есть. Кроме 

этого, на стоимость угля, напри-
мер, в Западной Европе, влияет 
рост цены на газ. Сегодня уголь-
ная генерация там стала при-
быльней газовой даже с учётом 
платежей за выбросы, и уголь 
вновь стал востребованным. Ро-
сту мировых цен также способ-
ствует и снижение экспорта у на-
ших конкурентов – Австралии, 
Индонезии и ЮАР. В результате 
стоимость энергетических углей 
по мировому угольному индексу 
только в текущем году к началу 
августа выросла с 88 до 138 $/т.

К сожалению, точно предска-
зать, как долго сохранится ны-
нешний тренд высоких цен, не-
возможно. Буквально на этой 
неделе под влиянием слухов о 
скором открытии газопровода 
«Северный поток-2» резко сни-
зились цены на газ, а следом и 
цены на уголь: со 152 $/т 16 ав-
густа до 140 $/т на 19 августа.

– Какими видятся перспек-
тивы отрасли в Кузбассе? 
Сменится ли, на ваш взгляд, 
тренд на добычу угля откры-
тым способом на увеличение 
в регионе числа угольных 
шахт?

– Добыча угля – основа эко-
номики Кузбасса. Эта отрасль 

– исходное звено для многих 
сопряжённых производств: ме-
таллургии, химии, энергетики. 
Вклад угледобычи в экономи-
ку региона составляет порядка 
трети всего объёма валового ре-

гионального продукта. Уголь-
щики обеспечивают заказами 
предприятия машиностроения, 
железнодорожного транспорта, 
строительного комплекса.

И после кризиса 2019-2020 го-
дов, когда о развитии речи вооб-
ще не шло, старались сохранить 
уже существующее, в нынешнем 
году будут введены в эксплуа-
тацию несколько угледобываю-
щих предприятий: шахты «Си-
бирская», «7 Ноября-новая», 
разрезы «Чернокалтанский» и 
«Кузнецкий Южный». Начнёт 
работу обогатительная фабрика 
«Шахта № 12». Проекты очень 
важны для региона. Благода-
ря открытию этих предприятий 
будет создано более 3000 новых 
рабочих мест.

Что касается способа добычи, 
то выбирают его не по собствен-
ному желанию. Решение при-
нимается исходя из технико-
экономического обоснования 
и результатов государственной 
экспертизы. Со своей стороны 
мы рекомендуем предприятиям 
добывать именно шахтным спо-
собом, как более экологичным.

– Какие проекты в области 
глубокой переработки угля 
планируется реализовать в 
ближайшее время?

– В Кузбассе реализуется ряд 
проектов, направленных на по-
лучение продуктов глубокой пе-
реработки угля.

Дополнительный импульс 
в этой работе дал созданный 
по инициативе губернатора 
С.Е. Цивилева научно-образо-
вательный центр «Кузбасс», ко-
торый объединил учёных и 
промышленников. Например, 
КузГТУ по заказу ПАО «КОКС» 
работает над двумя перспектив-
ными проектами.

Первый – по созданию ком-
плексной технологии перера-
ботки угля с получением ново-
го вида сырья для производства 
углеродных волокон и компози-
ционных материалов на их осно-
ве. Эти вещества востребованы 
производителями электрони-
ки и лазерной техники во всем 
мире.

Второй проект называется 
«Комплексная переработка от-
ходов угледобычи и углепере-
работки с выделением редких и 
редкоземельных металлов». Его 
цель – создать технологию, ко-
торая позволит получать из от-
ходов угольных предприятий 
концентраты с высоким содер-
жанием лантана и других редко-
земельных элементов.

Угольные компании работа-
ют и над собственными проек-
тами в сфере глубокой перера-

ботки угля. Одна из угольных 
компаний ещё в 2018 году при-
няла решение о реализации ин-
вестиционного проекта «Строи-
тельство завода по производству 
активных углей». Завод по про-
изводству сорбентов мощностью 
10 тыс. тонн планируется по-
строить к 2024 году. Сорбенты 
сегодня востребованы, так как 
используются во многих сферах: 
водоочистка, мусоросжигатель-
ные заводы, табачные предпри-
ятия, химическая промышлен-
ность и многое другое.

– Как угольщики относят-
ся к выполнению экологиче-
ских требований? Приведите, 
если можно, положительные 
и отрицательные примеры. 
Есть ли «прорывные» НДТ, 
внедрённые в Кузбассе в этом 
году?

– Развитие промышленности 
должно сопровождаться сниже-
нием экологической нагрузки – 
такую задачу поставил губерна-
тор Кузбасса. Поначалу многим 
казалось, что рост производства 
и улучшение качества окружаю-
щей среды – понятия совершен-
но противоположные. Но стоило 
начать работать, искать техно-
логии, изучать передовой опыт, 
и стало очевидным, что возмож-
но всё.

Угольными компания-
ми реализуются среднесроч-
ные программы по сокраще-
нию негативного воздействия на 
окружающую среду на 2019-2021 
годы с учётом наилучших до-
ступных технологий.

В соответствии с этими про-
граммами угольные предприя-
тия проводят замену газоочист-
ного оборудования, внедряют 
технологии пылеподавления, 
строят очистные сооружения, 
ведут рекультивацию нарушен-
ных земель.

В 2021 году срок реализации 
среднесрочных программ закан-
чивается, и угольные предприя-
тия разработали такие програм-
мы на период 2022-2024 годов.

Если говорить о конкретных 
цифрах и технологиях, то поряд-

ка 60% в общей массе выбросов в 
атмосферу составляет метан. Сам 
по себе этот газ для человека не 
вреден, но он усиливает парни-
ковый эффект, поэтому вопросам 
утилизации метана на предприя-
тиях угольной промышленности 
уделяется особое внимание.

В этом году начали работу 
установки по утилизации мета-
на на шахтах «Алардинская» и 
«Ерунаковская-VIII».

Большую работу за послед-
ние несколько лет угольные 
компании проделали для сни-
жения негативного воздействия 
на водные объекты. Для это-
го строятся и реконструируют-
ся очистные сооружения. В 2019 
году начали работу 18 очистных 
сооружений общей проектной 
производительностью 159 млн 
м3/год и объёмом инвестиций 
1,2 млрд руб.

В 2020 году введено в эксплу-
атацию ещё 14 очистных соору-
жений проектной мощностью 
порядка 73 млн м3/год. На эти 
цели угольными компаниями 
направлено 1,8 млрд руб.

В результате объём сбро-
са загрязненных сточных вод 
в угольной отрасли в 2019 году 
снизился по сравнению с 2018 
годом на 38,4% – с 136 млн м3

до 83 млн м3. Объём очищен-
ных сточных вод увеличился в 
2020 году по отношению к 2018 
году на 72,6% – с 112 млн м3 до 
193 млн м3.

На 2021 год запланирован за-
пуск ещё 15 очистных с объёмом 
инвестиций 2,9 млрд рублей и 
общей производительностью 
61 млн м3/год. Три из них уже 
начали работу.

– Что бы вы пожелали в день 
профессионального праздни-
ка своим коллегам?

– Искренне благодарю всех 
работников угольной отрасли за 
самоотверженный труд, муже-
ство, выдержку и преданность 
своей профессии. Желаю креп-
кого здоровья, счастья и безо-
пасной работы!

ƽеǭеǠǪвал 
Ǎерǟеǥ ǄваǩǪв.

В преддверии главного кузбасского праздника – Дня шахтёра – газета 
�Кузбасс� традиционно подводит итоги развития угольной промышлен-
ности в регионе за последние двенадцать месяцев К счастью, на ˑтот 
раз есть повод порадоваться� после двухлетнего спада дела угольщи-
ков пошли в гору Подробнее о том, чем живёт отрасль сейчас, мы по-
просили рассказать заместителя губернатора Кузбасса �по промышлен-
ности, транспорту и ˑкологии� ˢндрея Панова
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Уважаемые работники и ветераны угольной  
промышленности! Поздравляю вас  

с профессиональным праздником – Днём шахтёра!

День шахтёра – без сомнения, глав-
ный праздник Кузбасса. Это празд-
ник людей, которые прославляют наш 
край, дают импульс экономике и де-
лают всё, чтобы в доме каждого жите-
ля Кемеровской области было тепло 
и светло. Кузбасская земля подарила 
нам уголь, но истинное богатство и за-
лог процветания региона – люди, ко-
торые его добывают.

Коллеги, выражаю свою искрен-
нюю благодарность за ваш самоотвер-
женный труд. У вас очень непростая 
профессия, требующая упорства, пре-
данности делу и профессионализма. 
Вы достойно продолжаете традиции, 

заложенные вашими предшественни-
ками. И в связи с этим хочу обратиться 
к ветеранам угольной промышленно-
сти Кузбасса. Опыт и принципы рабо-
ты, обозначенные вами, – основа, на 
которой строится современная уголь-
ная промышленность региона.

Поздравляю всех причастных к 
шахтёрскому делу. Пусть каждый день 
приносит вам удовлетворение от про-
деланной работы, а дома ждут близкие 
любящие люди. Счастья, удачи и креп-
кого сибирского здоровья!

ƿеǩералȳǩȲǥ ǠиреǦǮǪр
ǋАǊ �КǯǣǝаǭǭȴǩерǟǪǭǝȲǮ�

Ǉ.ǋ. ǋеǮрǪв.

Уважаемые кузбассовцы, 
работники и ветераны 

угольной отрасли! 
Поздравляю вас с главным 

профессиональным  
праздником Кузбасса – 

Днём шахтёра!
Трёхсотлетняя история нашего края, 

его настоящее и будущее неразрывно 
связаны со становлением и развитием 
угольной промышленности. Неотъем-
лемым условием этого развития явля-
ется добросовестный труд работников 
угольной промышленности региона, 
достойно продолжающих традиции 
своих отцов и дедов. Ветераны угольной 
отрасли внесли огромный вклад в раз-
витие Кузбасса, и на них сегодня равня-
ется молодое поколение угольщиков.

Несмотря на негативное влияние 
пандемии, угольная отрасль Кузбас-
са успешно преодолевает последствия 
кризиса на мировом рынке. С нача-
ла года угольщики Кузбасса добы-
ли 137,5 млн тонн угля (январь-июль 
2020 г. – 126,5 млн тонн), в том числе 
открытым способом – 87,8 млн тонн 
(в 2020 г. – 78 млн тонн); подземным 
способом – 49,7 млн тонн (в 2020 г. – 
48,5 млн тонн). Это результат свое-
временно принятых стратегических 
решений на уровне региона и добросо-
вестного труда всех угольщиков.

Угольная отрасль является флагма-
ном всей кузбасской экономики. Тру-
диться в ней всегда почётно. Успешная 
работа угольных предприятий – это на-
дёжная основа для реализации социаль-
ных программ региона и залог повыше-
ния благосостояния всех кузбассовцев.

Труд угольщиков всегда был и оста-
ётся ответственным, тяжёлым и зача-
стую опасным. Российский независи-
мый профсоюз работников угольной 
промышленности, его территориаль-

ные и первичные организации уделяют 
большое внимание безопасности шах-
тёрского труда, уровню заработной 
платы и социальным гарантиям работ-
ников и ветеранов отрасли. Профсо-
юзные лидеры и активисты осущест-
вляют контроль за условиями труда, 
проведением специальной оценки ус-
ловий труда, качеством спецодежды и 
средств индивидуальной защиты, орга-
низацией питания и доставки работни-
ков к месту работы и домой, оказывают 
поддержку ветеранам.

Желаю всем представителям слав-
ной шахтёрской гвардии Кузбасса 
крепкого здоровья и новых успехов 
в труде! Пусть в ваших семьях всегда 
царят счастье и благополучие! Спаси-
бо вам за ваш труд на благо Кузбасса 
и России!

С праздником, дорогие земляки!
С Днём шахтёра!

ǋреǠǭеǠаǮелȳ ǐеǠерации 
ǫрǪǰǭǪȵǣǩȲх Ǫрǟаǩиǣациǥ 

Кǯǣǝаǭǭа
Ǌ.ƾ. ǈарȯалǦǪ.

От имени кузбасских энерге-
тиков Сибирской генерирующей 
компании примите поздравления 
с профессиональным праздником 

– Днём шахтёра!
Шахтёр – непростая профес-

сия. Это настоящее призвание. 
Стойкость, мужество, предан-
ность делу – без этого горнякам 
не обойтись.

Ежегодно на угольные склады 
кузбасских электростанций Си-
бирской генерирующей компании 

прибывают миллионы тонн угля, 
а значит, свет и тепло в домах на-
ших потребителей заряжены тру-
дом не только энергетиков, но и 
горняков – их силой, упорством.

Сегодня к угледобывающей 
отрасли предъявляются повы-
шенные требования: и в части 
внедрения новых технологий, и 
обновления оборудования, без-
опасности шахтёрского труда, а 
главное – в соблюдении экологи-
ческих требований, восстановле-
нии отработанных территорий. 
Без сомнения, кузбасские горня-
ки справятся со всеми этими зада-
чами, уверенно двигаясь к созда-
нию эффективной и современной 
отрасли.

Дорогие друзья! Выражаем 
всем, кто связал свою жизнь с не-
лёгким шахтёрским трудом, чув-
ство глубокого уважения и при-
знательности.

Мы ценим ваш труд! Жела-
ем вам и вашим семьям крепко-
го здоровья, счастья, благополу-
чия и новых производственных 
успехов! Света и тепла вам, вашим 
родным и близким!

С праздником Вас – с Днем шах-
тёра!

Ǎ ǯваǢеǩием�
ǠиреǦǮǪр КǯǣǝаǭǭǦǪǟǪ ǰилиала

ǍиǝирǭǦǪǥ ǟеǩерирǯȵȰеǥ ǦǪмǫаǩии
Ǎ.ƾ. ǋǯȯǦиǩ.

Уважаемые труженики и ветераны угольной отрасли! 
Примите искренние поздравления с профессиональным 

праздником – Днём шахтёра!

День шахтёра – глав-
ный праздник в Кузбассе. 
Ведь открытие 300 лет 
назад богатых запасов 
угля и труд первых угле-
добытчиков предопреде-
лили биографию нашего 
края. В эти праздничные 
дни мы отдаём дань осо-
бого уважения как ны-
нешним шахтёрам, так и горнякам всех поколений, чей труд 
служил созиданию промышленной мощи Кузбасса.

В развитии угольной промышленности важно также решать 
задачи в сфере экологии. Считаю, разумный баланс между 
угледобычей и экологией может стать конкурентным преиму-
ществом отрасли в ближайшее время. И в этом залог сохране-
ния уникальных природных просторов нашего края.

Желаю всем, кто связан с горным делом, неиссякаемой 
энергии, благополучия, оптимизма, светлых надежд и без-
граничного уважения. Пусть праздник согреет каждую шах-
тёрскую семью любовью, теплом и уважением всех жителей 
Кузбасса.

Ǎ иǭǦреǩǩим ǯваǢеǩием� 
ǎаǮȳяǩа АлеǦǭеева�  

ǠеǫǯǮаǮ ƿǪǭǠǯмȲ�  
ǋреǣиǠеǩǮ КǯǣǝаǭǭǦǪǥ ǎǋǋ.

Уважаемые горняки 
и ветераны угольной 

отрасли!  
Примите  

поздравления  
с профессиональным 

праздником!
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// люди дела

// признание

͌а пͱти 
к новͪ рекордаͪ

Август – особое время для 
Кузбасса. В последнее воскресе-
нье этого месяца свой праздник 
отмечают представители важ-
нейшей в нашем угольном ре-
гионе профессии – шахтёры. По 
традиции накануне главных об-
ластных торжеств в компании 
«СУЭК-Кузбасс» чествуют луч-
ших сотрудников.

Сегодня проходчики, элек-
трослесари, горнорабочие сме-
нили шахтёрскую спецодежду 
на торжественные форменные 
мундиры. У каждого за плечами 
десятки лет стажа, тысячи рабо-
чих смен и свои трудовые под-
виги. Так, подземный машинист 
горных выемочных машин (как 
говорят сами горняки, «комбай-
нёр») Евгений Морозов, рабо-
тающий на шахте им. Рубана, в 
составе бригады Игоря Малахо-
ва в 2019 г. стал рекордсменом 
России. Дружный коллектив вы-
дал на-гора впечатляющие 6 млн 
344 тыс. 400 тонн угля за год, по-
бив предыдущее достижение на 
670 тысяч тонн!

«Я устроился на шахту в 1989 
году, сразу начал работать ком-
байнёром. Под землёй трудят-
ся необыкновенные люди, про-
фессия шахтёра по-настоящему 
мужская, – рассказывает Евге-
ний Морозов, которому толь-
ко что вручили областную ме-
даль «За веру и добро». – С того 
момента, как я пришёл на нашу 
шахту, многое поменялось в луч-
шую сторону. Техника поступает 
современная, мощная, и условия 
труда сейчас гораздо безопаснее. 
У нас сплочённый коллектив, все 
ребята – профессионалы. Мы 
планку не снижаем, так что но-
вые рекорды ещё впереди».

��� Ͷахтёрских лет 
на сеͪьͼ

Горняки сходятся во мнении, 
что любое угольное предпри-
ятие действует как единый ор-
ганизм, итоговый результат в 
виде десятков миллионов тонн 
поднятого из-под земли чёрно-
го золота зависит от каждого 
без исключения специалиста. И 
свершения проходческих бри-
гад навряд ли состоялись бы без 
слаженного труда монтажников 
горно-шахтного оборудования.

«Монтаж и перевозка ленточ-
ных конвейеров и другого обо-
рудования, с помощью кото-
рого на поверхность подаётся 
уголёк, – всё «железо» на нашей 
ответственности. Нас ещё в шут-
ку называют «шахтовые волы», 

– поясняет начальник ремонт-
но-монтажного участка шахто- 
управления им. Рубана Алек-
сандр Антипов, уже более 40 лет 
работающий в углепроме. – Ра-
бота тяжёлая: некоторые не 
больше чем на два-три месяца за-
держиваются, потом переучива-
ются на другие специальности, 

остаются только самые крепкие. 
Костяк у нас состоит из опыт-
ных монтажников и сильных мо-
лодых парней, которых обучаем 
всем премудростям нашего дела».

В канун профессионально-
го праздника Александру Анти-
пову, горняку в третьем поколе-
нии, присвоено почётное звание 
«Заслуженный шахтёр Кузбас-
са». Стоит отметить, что трудо-
вые династии – не редкость для 
предприятий компании «СУ-
ЭК-Кузбасс». На церемонию на-
граждения пригласили горняков 
из династии Чигоряевых, чей 
общий стаж насчитывает 320 лет. 

Памятный адрес вручили вете-
рану угольной отрасли Евгению 
Чигоряеву.

«Династия началась с моего 
дедушки Никиты Алексеевича. 
Он в 1932 году устроился навало-
отбойщиком на шахту им. 7 Но-
ября, на этом предприятии поч-
ти все шахтёры в нашей семье и 
работали, включая моего отца, 
дядю и меня, – говорит Евгений 
Николаевич. – Я после вуза ра-
ботал горным мастером, затем 
начальником участка, закончил 
39-летнюю трудовую деятель-
ность дежурным по шахте. С 
детства знал, что буду шахтёром, 
и даже в самые тяжёлые време-
на мыслей оставить профессию 
и близко не было. Приятно, что 
наша династия продолжается, 
сейчас моя дочь Лидия работа-
ет начальником отдела труда и 
заработной платы на одном из 
предприятий «СУЭК-Кузбасс».

͎оздравление 
с ¢изͼͪинкоΨ¡

Торжественное собрание в 
честь предстоящего праздни-
ка состоялось на площади ме-
мориала «Шахтёрская гвардия» 
Кольчугинского рудника. Это 
историческое место как для Ле-
нинска-Кузнецкого, так для и 

всего Кузбасса, ведь здесь уголь 
добывается уже почти 140 лет.

«В этом году День шахтё-
ра для всех сотрудников Сибир-
ской угольной энергетический 
компании особенный. СУЭК ис-
полнилось 20 лет. Ещё один зна-
менательный юбилей – 300 лет с 
начала промышленного освоения 
Кузбасса, – сказал генеральный 
директор АО «СУЭК-Кузбасс» 
Анатолий Мешков. – Ежегодно в 
регионе при поддержке СУЭК ре-
ализуется более сотни социально 
значимых проектов, направлен-
ных на развитие шахтёрских го-
родов и посёлков. И один из этих 
проектов – построенный компа-
нией новый спорткомплекс «Гор-
няк» в Ленинске-Кузнецком».

Приехал поздравить горня-
ков компании «СУЭК-Кузбасс» 
и председатель правительства 
Кузбасса Вячеслав Телегин. Он 
вручил областные награды  
29 шахтёрам и поблагодарил их 
за добросовестный труд.

«Для нашего региона угледо-
бывающая отрасль была и оста-
ётся одной из основ экономики. 
От вашей работы напрямую за-
висит уровень доходов и жизни 
кузбассовцев, – подчеркнул Вя-
чеслав Телегин. – Поздравляю с 
Днём шахтёра! От всей души же-
лаю вам и вашим близким здо-
ровья, счастья и профессиональ-
ных успехов!»

Музыкальной «изюминкой» 
торжественного собрания стали 
выступления победителей твор-
ческого конкурса шахтёрских 
песен к 20-летию СУЭК. Кол-
лег с наступающим праздником 
в креативном стиле поздрави-
ли секстет во главе с Екатериной 
Спицыной (предприятие «Тех-
нологическая связь» АО «СУ-
ЭК-Кузбасс»), исполнивший за-
жигательную композицию про 
шахтёрский народ, и дуэт Эли-
ны Дувановой и Татьяны Сидо-
ровой (ООО «Сиб НИИ уг ле обо-
га ще ние») с лиричной и в то же 
время вдохновляющей песней 
«Чёрное золото».

Ǎерǟеǥ ǄǭмаǟамǝеǮǪв.

šаžтƉрский ŸраŰŭник с ƇŪилейным настроением
В преддверие Дня шахтёра в ʲенинске�Куз�
нецком областные награды вручили лучшим 
горнякам кузбасских предприятий СУʻК,  
которая в ˑтом году отмечает своё �ͽ�летие

В Кузбассе проходит «Шахтёрская не-
деля». В связи с пандемией коронавируса 
массовые торжества отменены, чествова-
ние работников отрасли, ветеранов, се-
мей погибших шахтёров проходят точеч-
но в муниципалитетах и на предприятиях. 

«В эти дни мы поздравляем людей 
главной профессии региона. Угольная от-
расль по-прежнему является базовой для 
экономики Кузбасса, во всех объектах, 
которые мы сегодня создаём и открываем, 

– вклад труда шахтёров и горняков. Про-
фессия угольщика – одна из самых слож-
ных и опасных. Трудиться на шахте или 
разрезе могут только люди особого скла-
да – мужественные, ответственные, лю-
бящие своё дело. Эта любовь и уважение 
к профессии в Кузбассе передаётся из по-
коления в поколение, поэтому на торже-

ственные приёмы обязательно приглаша-
ем ветеранов, людей, заложивших основу 
производственной мощи региона», – под-
черкнул губернатор Сергей Цивилев.

В Ленинске-Кузнецком торжества про-
ходят на площади мемориала «Шахтёр-
ская гвардия» Кольчугинского рудни-
ка. Здесь областные награды получили  
29 шахтёров компании «СУЭК-Кузбасс», 
в том числе бригады – трижды «милли-
онеры», установившие мировые и всерос-
сийские рекорды добычи.

В Кемерове на торжественное меро-
приятие пригласили угольщиков пред-
приятий севера области. Традиционно, 
помимо высоких производственных по-
казателей в добыче, горняки разрезов 
в 2021 году подняли на-гора бесценные 
исторические находки – четыре бивня 

мамонтов и пястную кость первобытной 
лошади. Сегодня 50 горняков были от-
мечены медалями «За служение Кузбас-
су», «300 лет Кузбассу», «За веру и добро», 
орденами «За доблестный шахтёрский 
труд» разных степеней, «За обустройство 
земли Кузнецкой» и золотым нагрудным 
знаком «Кузбасс».

Праздничные тожества в Белове про-
шли на территории Центральной обо-
гатительной фабрики. Это одно из 
старейших углеперерабатывающих пред-
приятий региона, которое работает с 1965 
года. Сейчас на производстве проведено 
глобальное техническое перевооружение, 
что позволило снизить зольность про-
дукции до 8,5%. На торжественном приё-
ме 29 сотрудников фабрики и работников 
других угольных предприятий города 

отмечены областными медалями, также 
приглашённым были вручены ордена «За 
доблестный шахтёрский труд» разных 
степеней и присвоено несколько званий 
«Заслуженный шахтёр Кузбасса». 

В Прокопьевске среди 12 награж-
дённых был водитель БелАЗа Николай 
Борков, он представлен к званию «За-
служенный шахтёр Кузбасса». Николай 
Алексеевич работает на автомобиле «Тех-
ническая помощь», с его участием в ко-
роткие сроки производится ремонт боль-
шегрузов на линии, а также оперативно 
осуществляется доставка вышедшего из 
строя автомобиля на ремонтную базу. В 
Прокопьевском округе поздравления с 
профессиональным праздником и награ-
ды получили ещё 25 угольщиков.

ǋǪ маǮериалам АǋК.

Őа трżŭ и мżůество�
Ŋолее ��� раŪотников żŬолƅной отрасли œżŰŪасса Ÿолżƀат наŬраŭы в ƀестƅ ōнƈ ƁаžтƉра

 Председатель правительства Кузбасса Вячеслав Телегин  
поздравляет представителей шахтерской династии Чигоряевых.  
Фото Сергея Гавриленко.
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День шахтёра – празд-
ник сильных, мужествен-
ных людей, чья сложная, 
опасная и почётная работа 
требует колоссального тру-
да, ответственности, вы-
держки, самоотдачи и вы-
сокого профессионализма. 
Кузбасских горняков всег-
да отличала особая сибир-
ская закалка, позволяю-
щая преодолевать любые 
трудности, а важнейшими 
человеческими качества-
ми являются надёжность и 
взаимовыручка.

От всей души желаю 
Вам успешной и безава-
рийной работы, осуществления намеченных планов 
и покорения новых профессиональных высот, креп-
кого здоровья, уверенности в будущем, счастья, бла-
гополучия Вам и Вашим семьям!

ǏǫравляȵȰиǥ
КемерǪвǭǦим ǪǮǠелеǩием  ǋАǊ ǍǝерǝаǩǦ

АǩǠреǥ ƽеǠǩарǭǦиǥ.

Уважаемые горняки, ветераны отрасли! 
Сердечно поздравляю Вас  

с главным праздником нашего региона –  
Днём шахтёра!

В этом году Кузбасс отметил зна-
менательную дату – 300-летний 
юбилей со дня освоения Кузнецкого 
угольного бассейна. История разви-
тия нашего региона и его становле-
ния в качестве крупного индустри-
ального центра России напрямую 
связана именно с угольной отраслью. 
Она и сегодня занимает одну из клю-
чевых позиций в экономике Кемеров-
ской области, обеспечивает энергети-
ческую независимость и безопасность 
нашей страны.

День шахтёра – особенный празд-
ник для всех кузбассовцев. Он объ-
единяет людей разных поколений, 
поскольку практически в каждой куз-
басской семье есть те, кто сейчас рабо-
тает или в прошлом трудился в угледо-
бывающей отрасли.

На угольных предприятиях Кузбас-
са трудятся мужественные, надёжные, 
сильные духом люди, ответственные 
и преданные своему делу, настоящие 
профессионалы, которые делают всё 
возможное для повышения произво-
дительности труда, увеличения объё-
мов добычи угля. Благодаря огромно-
му самоотверженному труду горняков 
стабильно работают тепловые элек-
тростанции, предприятия, больницы, 
в домах сохраняются свет и тепло.

Уважаемые шахтёры!
Примите самые искренние слова 

благодарности за верность выбранно-

му делу, мужество и профессионализм, 
ответственность и трудолюбие. Пусть 
каждый рабочий день будет для вас 
удачным и безопасным! Желаем вам 
крепкого здоровья, выдержки, новых 
трудовых побед и рекордов на благо 
родного региона и всей России. Пусть 
в ваших семьях всегда будет счастье, 
благополучие и процветание!

Ǎ ǯваǢеǩием�
ǠиреǦǮǪр ǎǐǊǈǍ

КемерǪвǭǦǪǥ ǪǝлаǭǮи ] Кǯǣǝаǭǭа
А.ƾ. ƾǪрǪǩǦǪва.

Уважаемые работники и ветераны  
угольной отрасли Кузбасса! 

Коллектив Территориального фонда обязательного  
медицинского страхования  

Кемеровской области – Кузбасса искренне поздравляет 
вас с профессиональным праздником – Днём шахтёра!

Угольная промышлен-
ность была и остается 
важнейшей составляющей 
топливно-энергетического 
комплекса, одной из клю-
чевых отраслей, которые 
обеспечивают энергетику, 
предприятия жилищно-
коммунального комплекса 
и население нашей страны 
теплом и светом. Результа-
ты нелёгкого труда уголь-
щиков всегда являлись 
залогом стабильного раз-
вития экономики, укре-
пления мощи и престижа 
государства.

В этот день мы отдаём 
дань уважения людям и 
целым династиям, посвя-
тившим себя одной из са-
мых тяжёлых и опасных 
профессий. 

Желаю вам здоровья, 
благополучия, успехов и 
всего самого доброго!

Уважаемые работники  
горнодобывающей промышленности! 

Уважаемые ветераны! 
Примите самые искренние поздравления  

с профессиональным праздником – Днём шахтёра!

ƾ.ǚ. ǌȲǮеǩǦǪв�
ǟеǩералȳǩȲǥ ǠиреǦǮǪр 

ǊǊǊ �ƿаǣǫрǪм меǢреǟиǪǩǟаǣ  
КемерǪвǪ�.

Дорогие земляки! Уважаемые партнёры,  
коллеги и ветераны угольной отрасли!

От всей души поздравляем вас с главным профессиональ-
ным праздником региона – Днём шахтёра. Кузбасс по пра-
ву гордится не только званием шахтёрской столицы России, 
но и, в первую очередь, нашими людьми: смелыми, умны-
ми, опытными, решительными, создающими промышлен-
ную мощь страны.

Современное развитие угольной промышленности пре-
допределяет необходимость применения новых подходов к 
обеспечению промышленной и экологической безопасности. 
Поэтому коллектив АО «НЦ ВостНИИ» на протяжении се-
мидесяти пяти лет стремится сделать нелёгкий шахтёрский 
труд эффективным и безопасным.

С праздником, доро-
гие земляки! Желаем 
вам крепкого здоро-
вья, семейного благо-
получия, успехов во 
всех добрых начи-
наниях. Пусть наши 
старания, надежды и 
труд славят Кузбасс и 
способствуют его про-
цветанию!

Ǌ.ƾ. ǎаǥлаǦǪв�
ǟеǩералȳǩȲǥ ǠиреǦǮǪр  

АǊ �ǉǒ ƾǪǭǮǉǄǄ��
ǠǪǦǮǪр ǮехǩиȮеǭǦих ǩаǯǦ�  

ǫрǪǰеǭǭǪр.
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// сотрудничество

Сотый самосвал  
в фирменном колоре
Окончание. Начало на 1-й стр.

Важно, что системное обнов-
ление всего парка оборудова-
ния – это стратегическая задача, 
стоящая как перед предприяти-
ем, так и перед правительством 
Кузбасса. Результат реализации 
программы – современные и 
комфортные рабочие места для 
тысяч сотрудников и забота об 
окружающей среде.

Созидательное  
партнёрство

Перед началом презентации 
со словами приветствия высту-
пил генеральный директор АО 
«Стройсервис» Дмитрий Нико-
лаев, который отметил, что ни 
одно предприятие, ни одно гор-
ное производство компании не 
функционирует без японского 
концерна.

«Komatsu – ключевой партнёр 
компании «Стройсервис». Дей-
ствительно, это один из ключей, 
который ведёт нашу компанию 
к успеху. Мы сделали ставку на 
Komatsu, мы чувствуем себя се-
годня на производстве, рынке и в 
социальной сфере устойчиво бла-
годаря нашему сотрудничеству», – 
сказал Дмитрий Николаев.

Торжественная передача ма-
шины партнёрам АО «Стройсер-
вис» руководителями концерна 
Komatsu в России, Ярославского 
завода и компании «Сумитек ин-
тернейшнл» состоялась на пло-
щади возле АБК горного участка 
разреза «Барзасское товарище-
ство». Презентация самосвала 
прошла в стиле техношоу, кото-
рое готовили целый месяц. Пе-
ред зрителями нон-стопом ис-
полнили классический русский 
балет, современный брейк-данс 
в японских национальных на-
рядах, а эквилибристы показы-
вали акробатические номера на 
поднятых вверх ковшах экска-
ваторов в сопровождении груп-
пы барабанщиков. В завершение 
шоу машинисты с помощью экс-
каваторов Komatsu разливали 
напитки в фужеры для присут-
ствующих.

Гости по достоинству оце-
нили не только мощь и вну-
шительность Komatsu HD785 
№ 100, но и его облик. Карьер-
ный самосвал вышел с конвейе-
ра российского завода Komatsu в 
Ярославле. Машина окрашена в 
корпоративном стиле компании 
АО «Стройсервис». Уникаль-
ность проекта – в адаптации 
фирменного колора компании к 
сложной поверхности самосвала, 
его непростому рельефу с рёбра-
ми жесткости, лестницами, пе-
рилами и другими элементами.

Известный в мире россий-
ский художник Георгий Кури-
нов, который работает в стилях 
street-art и industrial, занимался 
покраской деталей корпуса. Для 
долговечности автокраски спе-
циалисты сервисной компании 
«Сумитек интернейшнл» про-
водили финальную лакиров-

ку бронирующим лаком. Под-
готовка поверхности, окраска 
и финальное нанесение специ-
ального бронелака длились 14 
дней. Использовали сто литров 
лучшей в мире автомобильной 
краски и лака. Покрытие полу-
чилось как с завода и прослу-
жит долго. Кроме того, в услови-
ях разреза машину можно смело 
мыть – на яркость и целость кра-
ски это никак не повлияет.

Отметим, что первый Komatsu 
HD785, вышедший со сбороч-
ных цехов российского завода, 
отправился в компанию «Строй-
сервис» на разрез «Шестаки» 
ещё весной 2013 года. За это вре-
мя он наработал 70 тысяч мото-
часов, сделал 168 тысяч рейсов, 
а его пробег перевалил за один 
миллион километров. За это 
время он перевёз более шести 
миллионов кубометров горной 
породы. И Komatsu HD785 № 1 
до сей поры в производственном 
строю и продолжает работать на 
разрезе «Шестаки».

Во благо региона
Также произошло не менее 

значимое событие, которое под-
чёркивает доверительные де-
ловые отношения и настоящую 
дружбу между АО «Стройсервис» 
и автоконцерном Komatsu. Гости 
и работники предприятия выса-
дили 100 елей высотой до двух 
метров, что лишний раз подчёр-
кивает политику региона – «Чи-
стый уголь – зелёный Кузбасс». 
Парк Дружбы – специальный по-
дарок от завода Komatsu компа-
нии АО «Стройсервис». Сто елей 
символизируют сто единиц са-
мосвалов, которые уже трудятся 
на предприятиях АО «Стройсер-
вис». Отметим, что ель – это пре-
красный природный фильтр, ко-
торый делает воздух вокруг себя 
значительно чище.

В парке разместили ещё один 

подарок угольщикам – скульп-
туру «Медведь», сделанную из 
металла на российском заводе 
Komatsu. Её вес – 544 кг, высота – 
более 2,5 м. Медведь, стоящий на 
задних лапах и держащий секиру, 

– символ города, он изображён на 
гербе Ярославля, утверждённом 
ещё в 1730 году. Теперь скуль-
птуры находятся на территории 
«Барзасского товарищества» и в 
фойе здания завода-изготовите-
ля (установлена к его 10-летию в 
июне 2018 года). Стоит уточнить, 
что медведи-близнецы символи-
зируют неразрывную связь меж-
ду производителем горного обо-
рудования и предприятием, его 
эксплуатирующим.

«В первую очередь, мы по-
нимаем, что Кузбасс является 
совершенно особым регионом. 
Техника производства Японии 
и Ярославского завода сюда по-
ставляется в больших количе-
ствах, она пользуется очень хо-
рошей репутацией у клиентов в 
Кузбассе. Для нас это очень важ-
но, мы надеемся, что этим рас-
положением кузбасских клиен-

тов мы сможем пользоваться и 
дальше. Мы рассматриваем Куз-
басс не просто как рынок сбы-
та, а наш партнёрский регион, 
в который мы хотим не только 
поставлять технику, но и при-
нимать участие в его развитии», 

– рассказал генеральный дирек-
тор «Комацу мэнуфэкчуринг 
Рус» Хосоя Казуши.

Технологичность  
и экология

Более десяти лет продолжа-
ется активное сотрудничество 
компании и японского концерна. 
Сейчас на разрезах АО «Строй-
сервис» более 250 единиц техни-
ки Komatsu. Тяжёлые бульдозеры, 
автогрейдеры для обустройства 
дорог и формирования отва-
лов. Экскаваторы с объёмом 
ковша от четырёх кубометров 
для ювелирной выемки угля до 
29 кубометров для перемещения 
вскрышных пород. И конечно же, 
технологические автосамосвалы 

– 240-тонные 830Е. Уточним, что 
их парк самый большой в Куз-
бассе – 22 единицы, и 90-тонные 
HD785 – теперь их 100.

Машины, как и представлен-
ный на презентации технологи-
ческий автосамосвал Komatsu 
HD785, отличаются двигателя-
ми, которые обеспечивают низ-
кий уровень потребления топли-
ва. Кроме того, уровень очистки 
выхлопных газов соответству-
ет международным экологиче-
ским требованиям, а радиаторы 
охлаждения не содержат свинец, 
все материалы подлежат вто-
ричной переработке и использо-
ванию.

«Автосамосвал HD785 за-
рекомендовал себя как надёж-
ная и упорная машина в слож-
ных условиях работы, поэтому 
мы знаем и понимаем, чего от 
него ждать, делаем на него 
очень большую ставку. На на-
шем предприятии много экска-
ваторов Komatsu, техника меж-
ду собой очень хорошо дружит 
и позволяет достичь наивысших 
результатов. Компания Komatsu 
относится очень бережно к эко-
логии. Вся техника имеет наи-
меньшие выбросы в атмосферу, 
что соответствует всем мировым 
стандартам», – отметил гене-
ральный директор разреза «Бар-
засское товарищество» Влади-
мир Венгер.

Угледобывающая техника бу-
дет поставляться до 2023 года, с 
её приходом в АО «Стройсервис» 
будет один из самых крупных 
парков техники Komatsu в Рос-
сии – более 380 единиц.

Амалия Кварацхелия.
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// творчество

Сегодня, 26 августа, волон-
тёрское объединение «Библио-
Свет» предлагает всем же-
лающим присоединиться к 
поэтическому вечеру «Шахтёр-
ский край», который состоится 

в «Фёдоровском дворике». Гости 
смогут познакомиться с произ-
ведениями, посвящёнными тру-
ду шахтёров, узнать интересные 
факты о добыче угля и о шахтах, 
сообщается на сайте учрежде-

ния. В конце мероприятия для 
всех желающих пройдёт викто-
рина.

Активисты волонтёрского 
объединения «БиблиоСвет» в 
честь предстоящего праздника 
запустили конкурс «Шахтёр-
ская частушка». Участником 
мог стать любой желающий. Ра-
боты принимаются до 27 авгу-
ста и публикуются на странице 
сообщества в социальной сети 

«ВКонтакте». По данным на вче-
рашний день, на конкурс посту-
пило 20 работ от любителей и 
профессиональных поэтов.

Жюри конкурса возглавляет 
поэт, председатель Союза пи-
сателей Кузбасса, почётный чи-
татель библиотеки Борис Бур-
мистров. Свой приз симпатий 
вручат от себя волонтёры. Как 
отметила координатор конкур-
са, главный библиотекарь отде-

ла культурных программ Мари-
на Гусева, от библиотеки будет 
вручено два приза: первый – по-
бедителю, приславшему ча-
стушку, исполненную и запи-
санную в видеоформате, второй 

– приславшему в текстовом ва-
рианте. 

Награждение состоится  
30 августа в областной библио-
теке им В.Д. Фёдорова. 

ǊǦǭаǩа ǋаǩариǩа.

ŗ ƁаžтƉрском трżŭе ȟ в ƀастżƁкаž
˩бластная научная библиотека им ВД ˮёдо-
рова ко Дню шахтёра проводит конкурс часту-
шек и поˑтический вечер
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// конкурс

 Выступление ƾǌ  КеǪВод�.

͞рче звёзд�
Первыми в конкурсной про-

грамме стали сотрудники котель-
ной «Берёзовских коммунальных 
систем». И сразу принялись за фо-
кусы. У самого входа жюри ждал 
парящий в воздухе копатель, ко-
торый рассказал о благоустрой-
стве территории своего пред-
приятия. Но на этом чудеса не 
закончились. К комиссии вышел 
самый настоящий фокусник, как 
полагается, со своими очарова-
тельными спутницами. Квартет 
показал удивительную ловкость 
рук: стакан, стоящий на одной 
лишь игральной карте, и торт, по-
явившийся «из ниоткуда».

Второй остановкой конкурс-
ного дня стала производственная 
территория «Берёзовского элек-
тромеханического завода-1», по-
разившая членов комиссии но-
вым фонтаном, вода в котором 
течёт из большой инсталляции 
угля, и танцевальным флешмо-
бом. К слову, танцы в этом году 
стали «гвоздём» программы у 
многих предприятий. Некоторые 
номера были настолько профес-
сиональными, что в какой-то мо-
мент появлялись сомнения в том, 
что представления от сотрудни-
ков СКЭК, а не хореографов. Так, 
молодое поколение сотрудни-
ков «Кемеровской горэлектросе-
ти» выступило с зажигательным 
танцем и цветными дымовыми 
шашками. Правда, «Кемеровская 
горэлектросеть» выделилась не 
только хореографией, но и ми-
ни-парадом из автомобиля, мо-
тоцикла, лошади и, как пояснил 
ведущий, «суровых» мужчин. А 
облагородили они свою террито-
рию новой беседкой для отдыха.

͎оиграеͪ 
в ¢С͉͉͊͌̈́͜͜е¡

Одно из предприятий и вовсе 
заселилось в новый «дом». Всё 
лето «Промышленновские комму-
нальные системы» благоустраива-

ли территорию для комфортного 
отдыха и работы: положили но-
вый асфальт, раскрасили забор и 
многое другое. «Ленинск-Кузнец-
кая электросеть», в свою очередь, 
построила красочную детскую 
площадку и назвала её «СКЭК-
ЛЭНД». Появились новые качели 
и различные игровые активности. 
Помимо прочего, сотрудники об-
устроили «дом рыбака» предпри-
ятия.

Многие участники конкурса 
вспомнили одно из самых значи-
мых событий 2021 года для ре-
гиона – 300-летие Кузбасса. Но 
команда предприятия «Ремонт-
но-строительное управление 
СКЭК» особенно выделилась, 
полностью посвятив выступле-
ние совершеннолетию компании. 
Участники прозвали её «СКЭКу-
лечкой», которая росла, как са-
мый настоящий ребёнок. Не обо-
шлось без искромётных шуток. 
Кроме того, производственная 
база «Ремонтно-строительное 
управление СКЭК» построила 
цифру «восемнадцать» из кир-
пича – она теперь будет украшать 
территорию предприятия.

͈ даͥе сͱпергерои�
Интересную постановку по-

казало также «Тайгинское ВКХ». 

Сотрудники предприятия рас-
сказали комиссии о том, как го-
товились к конкурсу и своими 
руками облагораживали терри-
торию. Работники высадили ели 
и дорожки из дерева.

Но, наверное, одним из самых 
трогательных выступлений ста-
ла демонстрация благоустро-
енной территории на «Томском 
водозаборе». Ведь ведущими 
номера на один день стали отец, 
сотрудник «Ленинск-Кузнец-
ких коммунальных систем», и 
его маленькая улыбчивая дочь. 
Они рассказали о том, как «осве-
жили» пространство возле зда-
ния, и представили директоров 
СКЭК как супергероев.

͉оллектив  
как единΨ организͪ

Сами участники конкурса, по 
совместительству организаторы 
праздника, артисты и в обычной 
жизни работники ЖКХ, рассказа-
ли, что готовились к выступлени-
ям не один день, а в течение все-
го года.

– Для меня работа в компании 
– это большое удовольствие. По 
сути, это моя жизнь. Вот уже 14 
лет я работаю в «КемВод», вкла-
дываю в свой труд всю душу, все 
силы, так же как и мои коллеги. 

Нам очень нравится идея про-
ведения ежегодного конкурса. С 
удовольствием готовим высту-
пления. Все силы и возможности 
вкладываем. Основную часть мы, 
конечно, придумываем и репети-
руем в минимальные сроки, а на 
протяжении года делаем какие-
то заготовки. И всё это происхо-
дит в кайф, почаще бы были такие 
мероприятия. После них надолго 
остаётся ощущение добра и тепла. 
Такие мероприятия сплачивают 
коллектив, – рассказала Людми-
ла Пугачева, специалист по та-
бельному учёту в АО «КемВод».

Все конкурсанты старались: 
задерживались после работы, ге-
нерируя идеи выступлений и на-
водя порядок на территориях 
предприятий. Но в каждом со-
ревновании есть свои победители. 
На этот раз первое место забрали 

«Берёзовские коммунальные сис-
темы». Второе занял «Учебно-оз-
доровительный центр «Берёзо-
вый уют», который облагородил 
территорию новой беседкой, аль-
пийскими горками и уникальны-
ми посадками растений. Замкнул 
тройку победителей «КемВод». 
Остальных участников также не 
оставили без поощрений: каждое 
предприятие получило свою уни-
кальную номинацию. Одной из 
таких стала «За любовь к родному 
краю». Эту номинацию получили 
«Верх-Чебулинские коммуналь-
ные системы». В своём высту-
плении сотрудники предприятия 
«оживили» историю зарожде-
ния и развития Кузбасса. И сама 
территория «Верх-Чебулинских 
коммунальных систем» обла-
горожена словно сказочный го-
род: колобок на пеньке, избуш-
ка, петушок в цветочной клумбе. 
Ещё одну номинацию «За кос-
мические технологии» присуди-
ли предприятию «Берёзовские 
электрические сети». Они по-
грузили членов жюри в фильмы 
«5-й элемент» и «Кин-дза-дза», не 
забыв рассказать и о благоустрой-
стве своей территории: «БЭС» 
круглый год следят за чистотой 
на своём участке и построили но-
вую беседку для работников.

Но самым главным в этом кон-
курсе стали, конечно, не призы, 
места и номинации. С выдумкой 
и заботой о коллегах благоустро-
енные территории предприятий 
СКЭК будут создавать комфорт-
ные условия для качественной ра-
боты трудовых коллективов на 
благо жителей Кузбасса.

Ǎерǟеǥ ǄваǩǪв.

œоŬŭа раŪота ȟ в żŭоволƅствие
Вот уже много лет Северо�Кузбасская ˑнергетическая компания из года 
в год накануне главного праздника области – Дня шахтёра – проводит 
летний конкурс благоустройства производственных территорий Каж�
дый раз сотрудники предприятий придумывают что�то необычное Кон�
курсную комиссию ˑтим летом удивляли выступлениями и композиция�
ми на тему ���летия СКʻК Как ˑто было, читайте в нашем материале

 ƿлагоустройство  ƿерезовских коǪǪунальных систеǪ�.

 ƿлагоустройство  Ǒǌǔ  ƿерезовый уȷт�.

 Выступление  ВехрЧебулинских коǪǪунальных систеǪ�.
  �й ȶлеǪент� от  ƿерезовских ȶлектрических 

сетей�.
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 ǋиколай Пенн� 88 век� 
СССǎ. ǆзвестный учȹный� 
инǤенер� проǲессор� осно-
вополоǤник углеобогаȲе-
ния в Сибири... Фото из об-
ластного архива.

...Казалось бы, где и как жил-
работал профессор Николай 
Пенн в XX веке, в советских тру-
довых мечтах и буднях, в быто-
вой простоте да мотаясь в робе 
по подземелью шахт или заси-
живаясь с расчётами в кабинете, 
а потом под звёздами торопясь 
по прокопьевской пыльной 
улочке Коммунальной домой...

А где и как жил его прапра...
дед Пенн Уильям?... В Англии. 
И он лично знал двух англий-
ских, одного французского коро-
лей и даже был знаком с Петром I. 
Пенн мотался из Англии в Амери-
ку, ещё только нарезаемую на ко-
лонии – почти три века назад. И 
в одночасье стал... крупнейшим в 
мире землевладельцем! Но распо-
рядился землёй – необыкновенно 
и именно – в связи с мечтой!

И англичанин-американец 
прапра...дед, и его русский по-
томок хоть и не совпали во вре-
мени и пространстве, но оказа-
лись так похожи во многом. И их 
жизнь – круче любого кино с са-
мым захватывающим сюжетом...

Открыл неизвестные страни-
цы её, работая для книги о Ке-
мерове 1930-х с документами 
обл ар хи ва, Николай Морозов, 
кандидат исторических наук, 
старший научный сотрудник 
ФИЦ УУХ СО РАН. По просьбе 
«Кузбасса» он рассказал, как од-
нажды, открыв очередную ар-
хивную папку с «Делом» – на 
этот раз «...незаслуженно по-
лузабытого учёного, инженера, 
профессора Пенна (1880-1964)», 
не поверил глазам и «застрял» 
на одном из писем конца 1960-х, 
на воспоминаниях вдовы: «Пре-
док моего мужа Вильям Пенн – 
англичанин... открыл в Соеди-
ненных Штатах Америки штат 
Пенсильвания, в переводе на 
русский язык «леса Пенна»...

И, проведя анализ дальше со-
бранного материала, пришёл к 
выводу. Агния Пенн действи-
тельно упомянула о том, что 
профессор скрывал всю жизнь...

¢̈́обро поͥаловать�¡
...Маятник, в последний раз 

качнувшись, замер. Семейные 
часы встали. Семилетний ма-
лыш за столом скрючился без-
надёжно.

Он один – в доме, за окном – 
конец XIX века и метель, за за-
пертой дверью – будущее, в ко-
торое теперь идти одному.

У Коли мама умерла, когда 
ему было четыре, отец, судеб-
ный пристав, умер – вот только...

Коля Пенн – русский маль-
чик, жил в селе на севере Перм-
ской губернии.

Но дома говорил по-
английски. И историю рода знал. 
Что деда его, старого механика 
из Лондона, прислали работать в 
Россию, на завод по просьбе цар-
ского правительства в 1836-м. 
Что тот приехал с сыном. Вырос-
ший сын потом женился, остал-
ся в России... А если идти ещё 
дальше в века – то прапра...деда 
звали Уильям Пенн.

– А почему заграничные род-
ственники не забрали осиротев-
шего Колю?

– Скорее всего, связи были по-
теряны: род Уильяма Пенна уже 
сильно разросся, – предполагает 
историк, – и родня за границей о 
сироте и не ведала.

...А что Коля знал маленьким 
и узнал подробнее о прапра...
деде позже по жизни?… 

Наверняка знал, что пра-
пра...дед попробовал в Америке 
на своём земельном участке по-
строить счастливое государство!

– А как Пенн получил ту зем-
лю?

– Отец его, Уильям Пенн-
старший, адмирал, во время Ре-
ставрации монархии на корабле 
тайно доставил короля Карла II 
Стюарта из Нидерландов в Лон-
дон. И за военные заслуги и вер-
ность был приближен к королю. 
К тому же был кредитором коро-
левской семьи, – поясняет Мо-
розов. – Вот в счёт погашения 
долга (16 тысяч фунтов стерлин-
гов), уже после смерти Пенна-
старшего, король и пожаловал 
Пенну-младшему в 1681-м зем-
лю в Америке.

И ведь это земля на северо-
востоке Америки – размером с 
территорию Англии!

И это король – в честь Пенна-

старшего, адмирала – назвал но-
вую колонию Пенсильванией.

...И Уильям Пенн-младший, 
получив от короля бумаги на 
американскую Пенсильванию, 
разработал документ – Хартию, 
с законами для первопоселенцев. 
Он был членом Общества дру-
зей (квакеров), протестантского, 
христианского, гонимого...

– И Пенн-младший решил в 
Пенсильвании основать коло-
нию для всех изгнанников из 
Европы, страдающих от рели-
гиозных преследований и нище-
ты, – уточняет историк. – При-
чём раздавал земли в льготную 
аренду (1 пенни за 1 акр), то есть, 
по сути, за гроши.

...Но ведь это были ещё и ин-
дейские земли! А квакеры – па-
цифисты, они же против войны! 
И ведь Пенн справился! И заби-
рал земли у индейцев где выку-
пом, где дипломатией, запретив 
в индейцев стрелять. (Но прой-
дут первые годы мира, и индей-
цы, уже после болезни и смерти 
Пенна, начнут на форты напа-
дать. И квакеры, отрицающие 
насилие, уйдут из власти.)

...Но вернёмся в начало Пен-
сильвании, когда Пенн, с его 
Хартией Свобод, разошедшей-
ся по Европе в листовках, в 
1682-м сел на корабль и впер-

вые приплыл в Америку, в бу-
дущую Пенсильванию. Корабль 
его, в переводе, так и называл-
ся – «Добро пожаловать!» А по-
селенцев Пенн именовал «фри-
менами» (свободными людьми). 
Мечтал построить «...свобод-
ное и добродетельное государ-
ство». В нём «...власть губерна-
тор будет делить с фрименами, 
которые изберут Провинциаль-
ный Совет и Генеральную Ас-
самблею». И будет свобода сове-
сти, религиозная терпимость. И 
будут честность и обязательный 
труд, аскетизм и строгое соблю-
дение брачных уз...

– И у Пенна получилось?
– Пенсильвания скоро ста-

ла самой многонациональной 
колонией. Там нашли богатые 
месторождения угля и желе-
за... Построили столицу – Фи-
ладельфию, она стала одним из 
самых преуспевающих городов 
колониальной Америки... – пе-
речисляет Морозов. – И разра-
ботанная Пенном на основе Хар-
тии Мериленда и подписанная 
Хартия Свобод служила укре-
плению демократических на-
чал. И стала одним из первых 
конституционных документов в 
истории США…

Но... Скоро издержки на об-
устройство Пенсильвании ра-
зорили Пенна. Несбывшийся 
проект идеального общества, 
непрактичность Пенна привели 
его к банкротству. Пенн заложил 
земли. А в 1712-м продал их бри-
танской короне. И скоро умер, в 
бедности...

̓ен первопроходʹа
Прошло полтора с лишним 

века, и в России осиротевшего 
потомка Уильяма Пенна – Колю, 
конечно же, из пустого родного 
дома увезли.

– И Пенн рос в приёмной се-
мье, – продолжает Морозов. – 
Уже с четвёртого класса он начал 
зарабатывать частными урока-
ми. Тогда взрослели рано... И в 
Томском технологическом ин-
ституте учился платно, зараба-
тывая на учёбу на каникулах – 

был помощником машиниста.
И тоже мечтал об идеальном 

обществе, но по-русски. Был от-
числен с механического – за уча-
стие в забастовке. Но через год 
поступил – уже на горное отде-
ление и, хотя в 1905-м был аре-
стован, теперь за студенческий 
союз, институт окончил с отли-
чием.

– И ушёл с головой в науку, – 
рассказывает Морозов. – В 1913-м 
его от института командировали с 
научной целью в Европу, США и 
Канаду. И Пенн ещё и в Массачу-
сетском технологическом инсти-
туте получил второе образование 
в области обогащения руд и горю-
чих ископаемых.

Потом он преподавал в род-
ном томском вузе. В 1917-м и в 
Гражданскую – пропадал в экс-
педициях по золоту... Дальше – 
занимался большой наукой и 
практикой.

– Коллеги считали его круп-
нейшим и единственным в Си-
бири специалистом по обога-
щению полезных ископаемых, 

– итожит Морозов. – Без его на-
учных работ были бы невоз-
можны ни коксохимия, ни ме-
таллургия... В списке его работ 
1930-1940-х – больше ста отчё-
тов по исследованию более 150 
угольных пластов – на пред-
мет определения сырьевой базы 
обогатительных фабрик...

...Докторскую «угольную» 
диссертацию Пенн в 1947-м за-
щитить не успел. В ней он, мате-
матик-угольщик, вывел законо-
мерности, расчёты, графики. И, 
разболевшись и больше не под-
нявшись, так написал напосле-
док о диссертации и мечте, что 
эта работа «...позволяет создать 
совершенно новую школу». И 
что внедрение его идей позволит 
перегнать передовые страны по 
обогащению углей...

– В нём математический ум 
гармонично сочетался с целе-
устремлённостью первопроход-
ца... Их, не исключено, Николай 
Пенн унаследовал от знамени-
тых предков, – считает историк 
Морозов, – причастных к ключе-
вым событиям в истории Англии 
и США... И такие общие истории 
семей являются каналами их ду-
ховного сближения и осознания, 
что земля – общий дом.

...Да, о прапра...деде, амери-
канце, Николай Пенн молчал, 
особенно в годы репрессий. Тай-
на раскрылась после смерти – 
тихо, в архиве. А в наше время 
она стала сенсацией, без послед-
ствий. И – Памятью.

Ǉариǭа ǈаǦǭимеǩǦǪ.

PS. Прапра...дед строил иде-
альное общество «фрименов». 
Его русский потомок участво-
вал в строительстве коммуниз-
ма. Попытки не удались. Неужто 
создание чудо-общества всегда 

– утопия? И что нам даёт стрем-
ление к мечте? «Даёт смысл в 
жизни... Но человечество всегда 
будет барахтаться между жела-
емым и возможным», – ответил 
историк Морозов.

ōве меƀты
ŖеиŰвестные факты� советский żƀƉный� основоŸолоůник żŬлеоŪоŬаƂениƈ в СиŪири�  
всƇ ůиŰнƅ žранил тайнż� ƀто он иŰ роŭа оŭноŬо иŰ основателей Сšŉ���

// о главном

͇͍В ͉͏͍В͈
˨ˢʶ˿ʲ ʲʱ Пˢ˫˥˨ʺ̞Сʱ˫˩Тˢ ʱʰ ˫˩ССʱʱ, ˩Кˢ̞
ʰˢВʶʱСʺ В ˨ˢʵˢʲ˥ 55 В˥Кˢ В Сʶˢ ВД˫Уˤ 
П˩ ˫ˢʭ˩Т˥ ʱ Уʵ˿ʭ˥, ˯˩Тʺ К˩ˤ˩̞Т˩ Тˢ˧ ʱʰ 
˫˩Д˨ʱ� ˨ˢʰВˢʲСʽ� ˨˥Т, СК˩˫˥˥ ВС˥ˤ˩ 
˨ʱК˩ʲˢַ П˥˨˨ ʭʹʲ ˩ʵ˥˨ʺ СК˫˩˧˨ʹ˧

– ȣо в прапра...дедовой ȩиладельфии он наверняка 
побывал. ɀ, возможно, даже к колоколу прикоснул-
ся, – считает Ȣорозов.
�ȡ колоколу, отлитому по заказу Ассамблеи Пенсиль-
вании в 1�51-м в честь Ȫартии Пенна. Позже, в 1��6-м, 
именно этот колокол стал символом ȧɄА, ȡолоколом 
ȧвободыÐ Ƞщё и потому, что Пенн задолго до Декла-
рации высказал идею единства североамериканских 
колонийÐ�
ȡ приезду ȣиколая колокол уже был в зоне доступа 

– снят с башни...

В колокол вообще поначалу звонили, собирая на 
местные ȿаконодательные ȧобрания... А с приняти-
ем в 1��6-м в ȩиладельфии Декларации ȣезависи-
мости ȧɄА началась традиция: каждый год � июля 
в два часа дня потомки подписавших Декларацию 
символически бьют в этот колокол... ɀ если ȣиколай 
приехал � июля, то в объявлениях о выступающих – 
местную фамилию Пенн – он ждал и «своих», стоя в 
толпе, видел бы. ɀ читал надпись на колоколе �часто 
цитировавшуюся прапра...дедом�, заряжался ею: «ɀ 
объявите свободу на земле всем жителям её». 
ɀ ещё... Ȥфициально в число отцов-основателей 
ȧɄА Ɂильям Пенн не вошёл. ȣо Ȣорозов подобрал 
ему другой исторический титул:

– Ƞго можно считать праотцом-основателем ȧɄА... ɀ 
он, конечно, не забыт. Президент Рейган �в 198�-м� 
объявил Ɂильяма Пенна с женой почётными граж-
данами ȧоединенных Ʉтатов Америки...

 ǑильяǪ Пенн� 86)) век� ƾнглия ^ 
ƾǪерика... ПотоǪок рыȯаря� сын  
адǪирала� известный Ǫыслитель� 
губернатор Пенсильвании.
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 ǂля Ǥильȯов ȶтого доǪа газовые плиты стали предǪетоǪ интерьера.  
Фото Сергея Гавриленко.

ŉ ż вас в квартире ŬаŰ"��
ŗтклƇƀение ���квартирноŬо ŭома в œемерове от ſентралиŰованноŬо ŬаŰоснаŪůениƈ  
реŰко żžżŭƁило каƀество ůиŰни еŬо оŪитателей

́ез предͱпреͥдения
В редакцию «Кузбасса» пришло кол-

лективное письмо от жителей дома № 38 
по улице Тульской в областном центре:

«12 июля 2021 года филиалом ООО 
«Газпром газораспределение Томск» в 
Кемеровской области в нашем доме был 
полностью отключен газ, – сообщали 
пенсионеры С.Ф. Рысаева, Т.Д. Рысаева, 
Г.П. Толмачева, И.Д. Романова, Л.Н. Аве-
рьянова, Н.А. Буторина и Н.И. Гвозди-
кова. – В результате без средств жиз-
необеспечения, к которым относится 
газоснабжение, остались все жители 
12-квартирного дома, среди которых 
большинство пенсионеров (7 человек), 
инвалидов, в том числе лежачих.

При отключении сослались на распо-
ряжение правительства РФ четырёхлет-
ней давности, по которому дома с газом 
должны быть оборудованы вентиляци-
онными отверстиями и дымоходами. У 
нас ежегодно проходили проверки газо-
вого оборудования, и ни разу претензии 
по поводу наличия/отсутствия вентиля-
ции и дымоходов не возникали. Каких-
либо требований по безопасности не 
выдвигали ни ООО «Газпром газораспре-
деление Томск», ни управляющая ком-
пания «Север». Хотя за эти четыре года 
они могли бы организовать работы по ис-
правлению нарушений.

Для нас отключение газа явилось пол-
ной неожиданностью. Нам не дали шан-
сов на исправление, а все жильцы нашего 
дома аккуратно оплачивают услуги ЖКХ 
и не имеют задолженностей. Сейчас мы 
вынуждены готовить пищу на малосиль-
ных временных электроприборах. Очень 
надеемся на вашу помощь».

Журналисты «Кузбасса» побывали в го-
стях у авторов письма. Еда – базовая по-
требность человека, и некоторые из них, 
приспосабливаясь к новым реалиям, вме-
сте с электроплитками обзавелись муль-
тиварками (ведь газовые печи теперь не 
работают), кофеварками и т.д. Но при од-
новременном включении даже двух ку-
хонных гаджетов пробки электрощит-
ка «выбивает». Так что каждое блюдо они 
теперь готовят по очереди. А у Оксаны 
Буйвер, например, в семье трое взрослых 
мужчин. Чтобы накормить их, она теперь 
всё свободное время проводит на кухне.

После отключения газа расход элек-
троэнергии в квартирах резко вырос. А 
следом выросла и плата за электричество. 
Притом что в домах с газом киловатт/час 
на 43% дороже, чем в домах с электропли-
тами (а дом № 38 и сейчас считается гази-
фицированным).

́ͱква закона 
«Надлежащее содержание дымовых и 

вентиляционных каналов в многоквартир-
ных домах – прямая обязанность обслужи-
вающей их жилищно-эксплуатационной 
организации. В данном случае – ООО «УК 
«Северная», – пояснил редакции руково-
дитель Кемеровского филиала ООО «Газ-
пром газораспределение Томск» Евгений 
Быков. – Основная функция дымоходов и 
вентканалов – выведение опасных продук-
тов сгорания. Более 60% от числа всех про-
исшествий с газом в нашей стране вызваны 
отсутствием тяги: при её нарушении в по-
мещении скапливается угарный газ, кото-
рый очень опасен для человека. 

Согласно законодательству, при об-
наружении ненадлежащего состояния 
вентиляционных шахт газораспредели-

тельная организация обязана незамед-
лительно приостановить газоснабжение 
дома».

Евгений Быков уточнил, что для воз-
обновления подачи газа УК «Северная» 
должна привести в рабочее состояние 
вентканалы всех кухонных зон, сама или 
с привлечением специализированной ор-
ганизации, и представить газовикам акт о 
выполненном ремонте.

͓орточки ¢нонграта¡
Генеральный директор УК «Северная» 

Евгений Баранов от ответственности за 
содержание вверенного ему жилищного 
фонда не отказывался. Но уточнил, что 
дом № 38 по улице Тульской перешёл 
под управление его компании только в  
2020 году.

Дом был спроектирован и построен 
в середине 1950-х годов с индивидуаль-
ным печным отоплением и оборудован 
не вентиляцией, а дымоходами. В конце 
1980-х по решению администрации Кеме-
рова его подключили к централизован-
ному газоснабжению. При этом дополни-
тельная реконструкция в части создания 
вентиляционных систем не проводилась, 
вентиляция осуществлялась естествен-
ным путём: через форточки (норматив-
ные акты того времени допускали это).

В 2017 году в постановление правитель-
ства РФ № 410 от 14.05.2013 г. «О мерах по 
обеспечению безопасности при исполь-
зовании и содержании внутридомового и 
внутриквартирного газового оборудова-
ния» были внесены изменения (ужесточе-
ния). В соответствии с ними все газифици-
рованные дома обязали иметь вентиляцию 
в каждом помещении с газовыми печами.

«После этого многоквартирный дом 
по ул. Тульская, 38, ещё три года обслу-
живала УК «Радуга». Проверки систем 
вентиляции осуществляло ООО «Элек-
тромонтажник», газовое оборудование 
в квартирах проверяли специалисты ке-
меровского филиала ООО «Газпром га-
зораспределение Томск». Никаких нару-
шений выявлено не было», – подчеркнул 
гендиректор УК «Северная». 

В июне текущего года управляющая 
компания в плановом порядке прове-
рила вентиляцию «своего» жилфонда, 
воспользовавшись услугами вышеназ-
ванного ООО «Электромонтажник». Вы-

яснилось, что вентсистемы на несколь-
ких МКД к эксплуатации не пригодны. И 
подачу газа сюда прекратили.

Поскольку жильцы дома № 38 с ра-
дикальным ухудшением качества своей 
жизни не согласились и принялись «зво-
нить во все колокола», коммунальщики 
заключили договор с другой спецорга-
низацией – для повторного выявления и 
устранения причин отсутствия тяги.

Вторая компания признала удовлетво-
рительной вентиляцию в двух квартирах 
из 12. А за попытку прочистить вентиля-
цию в остальных и восстановить вент-
каналы на чердаке запросила сумму, пе-
рекрывающую весь годовой бюджет по 
обслуживанию дома.

«В рамках текущего содержания УК не 
имеет возможности произвести данный 
вид работ, – пояснил гендиректор Евге-
ний Баранов. – Кроме того, специализи-
рованная организация не гарантирует 
успешное восстановление дымоходов, так 
как их состояние удручающее: частично 
разрушены и завалены скоксовавшейся 
бетонной и кирпичной крошкой.

По заключению межведомственной 
комиссии администрации г. Кемерово 
от 10 октября 2018 года дом № 38 при-
знан аварийным. Проведение каких-либо 
строительных работ может вызвать его 
разрушение».

Представители УК пояснили: речь 
идёт в том числе о бурении вентиляцион-
ных отверстий из кухонь на улицу. Такой 
вариант они рассматривали в качестве 
альтернативы сценарию по чистке дымо-
ходов. И тоже отказались: капитальные 
стены здания покрыты глубокими тре-
щинами. Гарантии, что разрушающая-
ся кирпичная кладка выдержит бурение  
12 отверстий, никто не даёт…

Слоͪать нельзя� ͥить
Если дом включён в список аварийных, 

в каком году его планируют расселить? 
Этот вопрос мы задали в администрацию. 
И получили ответ: «Вопрос о сроках рас-
селения и сноса домов, признанных ава-
рийными после 01.01.2017 г., в том числе 
и МКД по ул. Тульская, 38, будет решать-
ся по мере принятия на федеральном 
уровне соответствующих нормативных 
актов и поступления средств на данные 
цели».

Расшифруем. Подлежащие сносу или 
реконструкции многоквартирные дома 
расселяются поэтапно. Под каждый этап, 
ограниченный конкретными сроками, 
принимается своя программа финанси-
рования. В рамках очередного этапа, с 
2019 года до конца 2025-го, новоселье 
должны справить более 26 тысяч куз-
бассовцев, чьё жильё признали аварий-
ным на 1.01.2017 г. Это значит, что до на-
ступления 2026 года жителям дома № 38 
не стоит даже мечтать о переезде. Но как 
жить в нём ещё минимум пять лет? Об 
этом мы тоже спросили кемеровских чи-
новников.

«Учитывая чрезмерную замусорен-
ность вентиляционных каналов и вет-
хость несущих конструкций МКД, по-
пытки восстановить работоспособность 
вентиляции могут оказаться безуспеш-
ными. В таком случае будет рассматри-
ваться возможность перевода дома на 
электропищеприготовление, – ответили 
«Кузбассу». – Это зависит от характери-
стик электрических сетей. Собственни-
ки помещений МКД в лице управляющей 
организации могут обратиться в адрес 
ресурсоснабжающей организации ООО 
«ЭСКК» с предоставлением документов, 
оформленных надлежащим образом в со-
ответствии с требованиями действующе-
го законодательства РФ.

Вместе с тем стоит отметить, что в пер-
вую очередь ответственность за техниче-
ское состояние МКД несут собственники 
и управляющая организация, которая от 
их имени осуществляет текущее содержа-
ние».

͌ести   не донести�
Электросети в доме, которому боль-

ше 65 лет, на эксплуатацию современных 
электроприборов не рассчитаны. Резкое 
повышение нагрузки создаёт угрозу по-
жара и представляет риск для жизни и 
здоровья жильцов. Тем более что и меж-
этажные перекрытия в доме, и лестницы 
в подъездах выполнены из дерева. Гово-
рят, что лет 7-8 назад в одном из электро-
щитков дома и без повышенных нагрузок 
уже случалось возгорание. Тогда его бы-
стро локализовали. За минувшие годы 
коммуникации в доме новее не стали…

По мнению специалистов УК, сегод-
ня, чтобы не искушать судьбу, необходи-
мо заменить в доме входящий электрока-
бель и всю проводку в квартирах. Стоит 
это недёшево. Но аварийные дома из ре-
гиональной программы капитального ре-
монта исключены… Переложить расходы 
на собственников?

Среди жильцов 12-квартирного дома, 
как уже сказано, много пенсионеров, лю-
дей не просто пожилых, а, прямо ска-
жем, стареньких: бывшие медики, учите-
ля, культработники... Есть здесь и семьи с 
детьми. Почему люди, много лет исправ-
но платившие взносы на капремонт, сей-
час должны приводить в порядок аварий-
ное жильё за свой счёт?

У каждого из задействованных в этой 
истории ведомств своя сермяжная прав-
да. Все действуют в рамках закона, пол-
номочий и возможностей. А люди, ради 
которых ведомства и были созданы, оста-
лись за этими рамками.

Непоправима только смерть. Все 
остальные проблемы при наличии адми-
нистративной и политической воли ре-
шить можно. Если, конечно, захотеть ре-
шать их.

ƾалеǩǮиǩа АǦимǪва.
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 ƿронзовый призер ǌлиǪпийский игр в 
Токио Глеб ƿакши проведȹт в Кузбассе 
Ǫастерклассы для Ǫолодых боксȹров. 
Фото прессслуǤбы Ǌинспорта 
КеǪеровской области.

// бокс

Řервый 
ŸослеолимŸийский ȟ 
Ÿервый в œżŰŪассе

 // спринт-новости

// хоккей с мячом

śрофей осŸорƈт на нейтралƅном Ÿоле

ʯ˥˨СКʱַ  
ˮУТʭ˩ʲ
Сегодня кемеровский 
�Кузбасс�Сʶ˩˫� в 
очередном туре второго 
ˑтапа всероссийских 
соревнований в первой 
лиге �зона �Сибирь�� 
сыграет в ˨овосибирске 
с ʯˮК �Сахалиночка� 
�ʼжно�Сахалинск�

ǝ стартовом тǱре сорев-
нований �� авгǱста кемеров-
ǆанки разоǇлись миром с 
красноярским �Рассветом� 
�����
 а на следǱǍǈий день 
разгромили командǱ спортив-
ной Ǉколы ̽ � из ưлан-ưдǌ 

¡ ���� �ǲет-трик сделала ǣльга 
ƴербинина
 два мяǆа забила 
ƫарья ǠǱльǆенко��

�ǠǱзбасс-СƳǣР� лидирǱет 
в зоне �Сибирь�
 заработав 
одиннадцать оǆков в пяти 
матǆаǲ �разница мяǆей� ��-��� 
Ǣа один балл меньǇе на-
брали ƬǨǠ �Ǣовосибирск�
 
�Байкал� �ИркǱтск� и СƳǣР 
�Рассвет��

ǝ пятницǱ
 �� авгǱста
 
наǇа команда законǆит вто-
рой ǌтап зонального тǱрнира 
матǆем с �Байкалом��

˯˩КК˥ַ  
С ʶˢַʭ˩ַ
˨а ˑтой неделе,  
����� августа, состоится 
турнир памяти заслу�
женного тренера ˫оссии, 
бывшего наставника 
новокузнецкого �˧етал�
лурга� Сергея ˢлексее�
вича ˨иколаева

ǧǱрнир пройдǳт в Саранске
 
где в подготовительный пери-
од базирǱется новокǱзнецкий 
клǱб� Соперники сибиряков 

¡ �ƫизель� �Ǥенза� и �Ưада� 
�ǧольятти��

ǝ минǱвǇий вторник 
�сталевары� переиграли на 
выезде �ƫизель� ¡ ��� ����
 ���
 
����� Ǟости поǆти втрое пре-
взоǇли ǲозяев по колиǆествǱ 
бросков в створ ворот� �� ¡ ��� 
ǝ составе победителей дǱбль 
сделал капитан команды 
ǡаксим Ǡицын�

Ǣапомним� ǆемпионат 
ǝысǇей ǲоккейной лиги 
�ǡеталлǱрг� наǆнǳт � сентября 
матǆем в ǩанты-ǡансийске с 
�ƹгрой��

ˮУТʭ˩ʲ
В субботу, �� августа,  
в ʲенинске�Кузнецком 
пройдёт финал Кубка 
Кузбасса� местная �ʰа�
ря�СУʻК� принимает 
�˧еждуречье� �˧ежду�
реченск� ˧атч начнётся 
в ��ͽͽ

ǝ полǱфинале �ƭаря- 
СưƸǠ� одолела на своǳм поле 
прокопьевский �Ƴаǲтǳр� ¡ ���� 
Ǥобедный мяǆ забил Ǡонстан-
тин ǡальцев
 выǇедǇий на 
заменǱ в конце матǆа�

ǝо втором полǱфинале 
междǱреǆенцы взяли верǲ в 
ǡыскаǲ над �Ƹнергией� ¡ ��� 
������ ǜвторы голов в составе 
гостей� ƫмитрий Ǥерелыгин
 
ǜлександр Ưеонǆенко �с пе-
нальти� и ǡиǲаил ǨилǍков�

�ƭаря-СưƸǠ� занимает 
второе место в высǇей лиге 
регионального ǆемпионата� 
�ǡеждǱреǆье� ¡ лидер зоны 
�ƹг� первой лиги�

АǩǠреǥ ǎарǦǪв.

В пятницу, �� августа, 
в кемеровском спортком�
плексе �ˢрена� начнётся 
чемпионат ˫оссии среди 
мужчин В турнире примут 
участие около �ͽͽ боксёров 
из �ͽ регионов Соревнова�
ния впервые пройдут  
в �� весовых категориях,  
таковы новые правила  
˧еждународной  
ассоциации бокса

В этот же день, 27 августа, в России от-
метят Международный день бокса, при-
уроченный ко времени проведения пер-
вого чемпионата мира среди любителей 
(1974 год, Куба). В Кемерове на Москов-
ской площади состоится массовая трени-
ровка с участием чемпионов и призёров 
Олимпийских игр.

Впервые в Кузбассе будут выступать 
сильнейшие боксёры страны. Впрочем, у 
региона богатый опыт организации пре-
стижных соревнований: в апреле 2019-го 
в том же спорткомплексе «Арена» состо-
ялось первенство России по боксу среди 
женщин, в этом году – чемпионаты стра-
ны по тайскому боксу и смешанным еди-
ноборствам (ММА).

Нынешний турнир пройдёт в стату-
се отборочного к чемпионату мира-2021 
в сербском Белграде (26 октября – 6 но-
ября). Правда, не выйдут на ринг участ-
ники Олимпиады в Токио (23 июля –  
8 августа), в том числе бронзовый призёр 
Игр в весе до 75 килограммов Глеб Бак-
ши, представляющий в национальной 
команде Кузбасс и Республику Крым.

В столице Японии уроженец Симфе-
рополя одержал две победы, а в полуфи-
нале раздельным решением судей (1:4) 
уступил будущему чемпиону из Брази-
лии. Вчера Глеб Бакши и его тренер Ан-
тон Кадушин прилетели в Кемерово, в 
аэропорту им организовали торжествен-
ную встречу.

На турнире по боксу в Японии коман-
да Олимпийского комитета России заво-
евала шесть медалей. Награду высшей 
пробы заработал Альберт Батыргазиев 
(вес до 57 кг), вице-чемпион Игр – Мус-

лим Гаджимагомедов (до 91 кг), брон-
зовые призёры – Андрей Замковой (до 
69 кг), Имам Хатаев (до 81 кг) и Зенфира 
Магомедалиева (до 75 кг).

Российские боксёры выступили луч-
ше, чем на Олимпийских играх-2016 в 
бразильском Рио-де-Жанейро, где зара-
ботали одну золотую и три бронзовые 
медали. По шесть наград отечественная 
дружина завоевала на Олимпиадах-2004, 
2012, а на Играх-2000 наша команда вы-
играла семь медалей.

Призовой фонд соревнований в сто-
лице Кузбасса составит 25 миллионов 
рублей. Чемпионы России заработают 
по 500 тысяч рублей и автомобиль, сере-
бряные и бронзовые призеры – по 250 и 
125 тысяч рублей.

Почётные гости турнира – двукрат-
ные олимпийские чемпионы Олег Са-
итов, Алексей Тищенко, олимпийские 
чемпионы Александр Лебзяк, Рахим 
Чахкиев, Гайдарбек Гайдарбеков, Егор 
Мехонцев, экс-чемпион мира среди про-
фессионалов, уроженец Прокопьевска 
Григорий Дрозд.

Кузбасские спортсмены готовятся к 
турниру под руководством главного тре-
нера мужской сборной региона Алексея 
Зубка. В составе команды хозяев: Аль-
берт Рудень (до 52 кг), Никита Бурен-
ков, Павел Гунченко, Никита Федор-
ченко (все – до 57 кг), Максим Котов (до 
60 кг), Артём Хусаинов (до 63,5 кг), Сте-
пан Семёнов (до 75 кг), Никита Никитин 
(до 92 кг). Никита Федорченко (Между-
реченск) – мастер спорта международно-
го класса, бронзовый призёр чемпионата 
страны-2013.

Официальное открытие чемпионата 
России состоится 28 августа, финальные 
поединки – в субботу, 4 сентября.

ƾаǠим АǩǮǪǩǪв.

ˮедерация хоккея с мячом 
˫оссии утвердила  
календарь финального  
ˑтапа Кубка страны��ͽ�� 
в ʱркутске Кемеровский 
�Кузбасс� в пятницу,  
� октября, встретится  
с �Вод ни ком�  
�ˢрхангельск�

Днём ранее сойдутся в полуфинале 
«Динамо» (Москва) и «Енисей» (Крас-
ноярск). Решающий поединок за Кубок 
России состоится в воскресенье, 3 октя-
бря.

На предварительной стадии соревно-
ваний «Кузбасс» под руководством глав-
ного тренера Дмитрия Щетинина пер-
венствовал в группе «Восток», одержав в 
своём новом ледовом дворце пять побед в 
пяти матчах (разница забитых и пропу-
щенных мячей: 37-12).

Стопроцентный результат показали и 

обладатели трофея столичные динамов-
цы в группе «Запад» в Ульяновске, где со-
перничали восемь клубов.

Ледовый дворец «Байкал» в Иркутске 
– близнец новой кемеровской арены на 
Притомском проспекте. Правда, площадь 
ЛД «Кузбасс» на 15 тысяч квадратных ме-
тров больше (65 – 50).

В марте нынешнего года минуло  
20 лет с того дня, когда «Кузбасс» впервые 
завоевал Кубок страны, одолев в финале 
на своём льду «Водник» (3:1). В соста-
ве победителей хет-трик со стандартных 
положений сотворил Юрий Витухин. В 
дальнейшем наша команда выиграла по-
чётный трофей в 2003 и 2007 годах, а 
ныне впервые с 2013-го вышла в плей-
офф турнира.

«Кузбасс» готовится к «финалу четы-
рёх» Кубка России в Кемерове. В столи-
це нашего региона 5-13 сентября пройдёт 
учебно-тренировочный сбор националь-
ной команды. Тренерский штаб во главе 
с Павлом Францем вызвал на сбор 33 хок-
кеиста из семи клубов суперлиги чемпио-
ната страны.

В расширенном составе отечественной 
дружины – чемпионы мира-2019: вратарь 
Роман Черных, полевые игроки Максим 
Василенко, Янис Бефус, Алмаз Миргазов 
(все – «Динамо», Москва), Артём Ахмет-
зянов. Дмитрий Макаров (оба – «Енисей»), 
Андрей Прокопьев, Вадим Чернов (оба 

– «Байкал-Энергия», Иркутск), Евгений 
Дергаев («Водник»), Владимир Каланчин 
(«СКА-Нефтяник», Хабаровск).

«Кузбасс» представляют три кандида-
та в молодёжную сборную России (хок-
кеисты до 22 лет) – защитники Григорий 
Яковлев, Александр Пушкин и нападаю-
щий Кирилл Девятых. Яковлев и Девятых 
играли на предварительном этапе Кубка 
страны.

Чемпионат мира-2021 планирова-
ли провести в Иркутске 11-17 октя-
бря, но, скорее всего, его вновь перене-
сут, поскольку отказались от участия в 
турнире сборные Швеции, Финляндии, 
Норвегии и США. Мировой форум в сле-
дующем году запланирован в Сыктывкаре 
(27 марта – 3 апреля).

ƾаǠим АǩǮǪǩǪв.
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// гармоничное развитие

¢͖то наͶа ͥизнь� ͈гра�¡
– известная фраза Модеста Ильича Чайковского. Сегодня 

она поможет нам немного иначе взглянуть на поход в музей 
вместе с детьми.

Но прежде попробуйте вспомнить себя в детстве, свои 
ощущения от окружающего «большого» мира, эмоции и же-
лания. Пусть это будут воспоминания именно о том, чего 
вам по-настоящему хотелось, о радости открытий, о дове-
рии к родителям, о том, как вы познавали мир через игру. Во 
что вы играли? Как вам нравилось играть: одному или с дру-
гими детьми? Участвовали ли в ваших играх взрослые? Уде-
лите этому процессу достаточное время, чтобы почувство-
вать те детские ощущения. Если у вас получится «впасть в 
детство», то превратить поход в музей в увлекательную со-
вместную игру с вашим ребёнком будет проще. А самое глав-
ное, он станет интереснее.

Потому что так вы и ваш ребёнок становитесь участника-
ми именно совместного увлекательного путешествия. При-
ключения с познанием нового, в том числе и в вашем эмо-
циональном состоянии. Потому что встреча с прекрасным 
может таить в себе много тайн и открытий. И вы, как насто-
ящий проводник, можете открыть для своих детей удиви-
тельный мир. Мир знаний, мир символов и цвета. Мир лю-
дей, создающих искусство, – художников, мир людей, его 
изучающих, – искусствоведов, мир возвращающих его к 
жизни – реставраторов, и мир тех, кто поможет, не потеряв 
состояния игры, разобраться во всём этом многообразии – 
музейных сотрудников.

Секрет ͱспеͶного приклͼчения
Для того чтобы ваше путешествие в музей было ярким и 

запоминающимся:
– настраивайтесь на игру и открытия сами и настраивайте 

вашего ребёнка; 
– заранее узнайте, какую выставку вам предстоит посмо-

треть, выберите несколько картин, которые вам хотелось бы 
прежде всего показать вашему малышу, но не зацикливай-
тесь только на вашем выборе;

– станьте чувствительнее, чем обычно, внимательно на-
блюдайте за эмоциональным состоянием ребёнка, следуйте 
его интересу, и если он захочет «пообщаться» с совсем дру-
гим произведением, не тем, которое выбрали вы, – подчини-
тесь его выбору;

– предложите ребёнку подольше задержаться воз-
ле картины, обсудите с ним то, что он видит на полот-
не, какие переживания оно вызывает, слушайте внима-
тельно: ответы могут быть очень необычными, и в них 
будет много полезной для вас информации о вашем ре-
бёнке, той, которой в других обстоятельствах вы не по-
лучили бы;

– постарайтесь придумать сценарий этого события, в 
котором будут именно игровые моменты: поиск «сокро-
вища», ответ на вопрос о чём-то важном для вашего ре-
бёнка, неожиданные «находки». Например, если вы идёте 
на выставку живописи, открытием может стать то, что ху-
дожник использовал для создания работы кисти и краски. 
Да-да, те самые, которые «мы с папой подарили тебе на 
прошлой неделе». А по завершении вашего путешествия 
его может ждать сюрприз – например, набор гуаши. Так 
вы постепенно будете расширять его познания о том, как 
он сам может стать творцом, при помощи каких инстру-
ментов.

Это то немногое, что может стать интересным ребён-
ку при первом знакомстве с музеем. Он, играя в компа-
нии самых любимых людей, будет открывать неизвестный 
пока, но такой прекрасный мир изобразительного искус-
ства, пластики, гармонии цвета и форм. И конечно, это по-
может ему формировать своё представление об окружаю-
щем мире и понимание, что в нём есть пространство, место 

– музей, в котором внутри рождаются незнакомые до того 
чувства: восторг от красоты, неожиданная грусть, необъ-
яснимое волнение.

Технологии   в поͪоͷь
Очень важно, чтобы вы понимали, что ведёте ребёнка в 

музей не только для его интеллектуального и психоэмоци-
онального развития (что, конечно, так), но и для того, что-
бы создать мост между ментальными мирами друг друга, а 
через них – с необъятным океаном познания красоты и гар-
монии.

В последнее время музеи, понимая важность этих процес-
сов, стали всё чаще использовать технологии, привлекаю-
щие внимание детворы: это демонстрация познавательных 
мультфильмов, и интерактивные информационные дисплеи, 
и то, что можно потрогать и даже переместить. В экспози-
цию включаются элементы, которые, к примеру, не только 
рассказывают, но и показывают, что такое перспектива, из 
чего состоит грунтовочный слой на холсте. Они дают ребён-
ку возможность САМОМУ (ну, почти самому) найти ответы 
на вопросы, которые возникают, когда смотришь на произ-
ведение искусства.

В Русском музее есть специальный отдел – Российский 
центр музейной педагогики и детского творчества, где со-
трудники придумывают, как сделать музей ближе юному 
поколению и делятся такими практиками. К примеру, му-
зейно-педагогическая программа «Здравствуй, музей!» соз-
дана для продуктивного взаимодействия художественных 
музеев с системой образования на всех ступенях. Её аудито-
рия – от дошкольников до студентов вузов. Специально для 
программы разработаны интереснейшие учебные материа-
лы, среди которых «Математика и изобразительное искус-
ство», «Химия и живопись в Русском музее».

С четырёх лет дети посещают занятия, которые пред-
ставляют собой сочетание похода на выставку и творческих 
упражнений в художественной студии. Так они на практи-
ке развивают свою визуальную грамотность, знакомятся с 
языком изобразительного искусства, его видами и жанра-
ми, приобретают культуру поведения в музее и умение не-
стандартно мыслить. В игровой форме им рассказывают, к 
примеру, что такое супрематизм, как художники рисова-
ли музыку и для чего совмещать на картине несовместимое. 
А потом ребята и сами создают картины в стиле авангарда. 
Экскурсии для малышей превращаются в приключение, во 
время которого они ищут сокровища или попадают на бал, 
разгадывают загадки и играют в игры.

Выходит, музей для ребёнка – намного больше, чем зани-
мательная прогулка. Это выход из пространства привычных 
впечатлений, из рамок своего дома, из обыденности. Это – и 
машина времени, и место, в котором для души можно устро-
ить настоящий праздник.

ǈаǮериалȲ ǫǪлǪǭȲ ǫǪǠǟǪǮǪвила Аǩǩа ǎимǪȰǯǦ.

ŕама� отвеŭи менƈ в мżŰей�
ʲетние каникулы завершаются,  
а учреждения культуры начинают 
активную работу Как превратить поход  
в музей �сегодня он – наш главный герой� 
в увлекательное совместное путешествие 
с собственным ребёнком� ˩ тонкостях 
восприятия прекрасного �Кузбассу� рас-
сказала ˥лена ˧итрофанова, директор 
филиала ˫усского музея в Кемерове

ŊиŪлиотека 
ůŭƉт Ŭостей

Государственная библиотека Куз-
басса для детей и молодёжи 
принимает активное участие в 
праздновании предстоящего Дня 

шахтёра.
В течение «Шахтёрской недели» (до 

29 августа) гостей библиотеки ждут ма-
стер-классы по изготовлению шахтёр-
ских сувениров, мягких игрушек из тка-
ни и фетра, моделирование из картона, 
рисование углём и акриловыми краска-
ми, изготовление «таёжного сюрприза», 
рисование города на асфальте и многое 
другое. На асфальте разместился инте-
рактивный напольный кроссворд с объ-
ёмными буквами, посвящённый род-
ному краю, его природе и знаменитым 
людям. Принять участие в программе 
может любой желающий. Все локации 
работают с соблюдением требований 
Роспортребнадзора.

Сегодня, 26 августа, в 14.00 в форма-
те телемоста пройдёт очередная встре-
ча читателей библиотеки Кузбасса для 
детей и молодёжи и Свердловской об-
ластной межнациональной библио-
теки, посвящённая юбилейным датам 

– 300-летию Кузбасса и предстояще-
му 300-летию Екатеринбурга. Специ-
алист библиотеки расскажет о ключе-
вых датах промышленного освоения 
Кузбасса, а читатели, пришедшие на 
встречу, поделятся информацией с 
екатеринбуржцами о событиях регио-
на, а также расскажут о главных сим-
волах Кузбасса. Все желающие смогут 
пообщаться и задать свои вопросы мо-
лодым жителям Екатеринбурга. Теле-
мост состоится в преддверии одного 
из самых главных праздников в Куз-
бассе – Дня шахтёра.

А завтра, 27 августа, в 14.00 состоится 
творческое занятие по созданию меда-
льона с изображением силуэта шахтёра, 
а участники проекта «Арт-ресайклинг» 
(пр. Ленина, 71) создадут коллективный 
арт-объект, посвящённый шахтёрскому 
труду.

mœżŰнеſкаƈ  
креŸостƅ}�  
историƈ  
в ŭокżментаž

Вчера в музее-заповеднике «Куз-
нецкая крепость» открылась 
выставка «Первые шахты Но-
вокузнецка», посвящённая Дню 

шахтёра. В экспозиции представлены 
фотоматериалы, текстовая информация 
и предметы из фондов музея, рассказы-
вающие историю угледобычи в южной 
столице Кузбасса. Выставка будет рабо-
тать до 19 сентября в здании Солдатской 
казармы.

А завтра, 27 августа, откроется ещё 
одна выставка – «Кузнецкая школа», 
посвящённая Дню знаний и 80-летию 
Кузнецкого района. На выставке будут 
представлены документы, фотографии 
и иллюстрации из фондов музея и от-
крытых источников, рассказывающие 
об истории начального образования в 
г. Кузнецке, начиная от возникновения 
Кузнецкого уездного училища до начала 
20-х годов ХХ века. Посетители смогут 
узнать, какие учебные заведения суще-
ствовали в Кузнецке в конце XIX – нача-
ле ХХ века, где они размещались и какие 
предметы преподавались в городских 
учебных заведениях, увидеть книги и 
учебники, по которым обучались дети 
в начале ХХ столетия. Выставка будет 
работать в здании Обер-офицерского 
дома до 19 сентября.

// не пропустите

 Фото с сайта ǎусского Ǫузея� QTRLTRETL.QT
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// советы эксперта

Őŭоровƅе теŸлиƀной Űемли

// личный опыт

ŘроŸолка Ŭрƈŭок на отлиƀно 

// кстати

Друзья, если у вас есть насущные вопросы, присылайте их на адрес редакции газе-
ты «ȡузбасс» �г. ȡемерово, пр. Ȥктябрьский, 28�, задавайте по телефону горячей линии 
компании «Ɂспех» в ȡемерове �8-38�2-�68-568� или на 0A:LK�HH 8-90�3-�68-568. Для 
получения быстрого ответа ищите «ȡонсультант ȧадовода» в соцсетях: «Вȡонтакте» 
и «Ȥдноклассниках». Архив передачи «ȡонсультант ȧадовода» вы можете найти на 
Ɋтьюб-канале «ȡонсультант ȧадовода». А свежие выпуски передач смотрите на кана-
ле «ȡузбасс 1!Ͱ».

ŋ новом żƀеŪном Ŭоŭż Ŭороŭские и селƅские Ɓколƅники смоŬżт Ÿолżƀатƅ  
ŭоŸолнителƅное оŪраŰование в реŬионалƅной mŉŬроƁколе}

 Главная особенность агрошколы в практической составляȷȲей.

Сейчас уже никого не удивить те-
плицей, накрытой сотовым по-
ликарбонатом, они практически 
на каждом участке – отличаются 

лишь конфигурацией каркаса. Конечно, 
самые распространённые теплицы сфе-
рической формы, менее популярны те-
плицы гаражного типа – в основном из-
за более высокой цены… но об этом позже. 
Сейчас обсудим обработку теплицы по-
сле уборки урожая – что нужно сделать, 
чтобы сохранить почву в теплице живой 
и здоровой.

Удалить растительные остатки (корни, 
листья, стебли), шпалеры из шпагата или 
реек, мусор.

Обрабатываем поликарбонат, каркас 
теплицы, все дорожки и поверхности рас-
твором препарата «Фармайод» – он про-
даётся в любом садовом магазине. После 
обработки закрываем теплицу на полчаса, 
затем проветриваем и промываем раство-
ром зелёного мыла (250 мл на 10 л воды) 

– распылять его проще, смачивая веник в 
ведре и разбрызгивая по поликарбонату. 
Через пару минут промываем водой под 
напором. Можно использовать для мы-
тья автомойку, заливая мыло в пеноком-
плект.

При использовании теплицы более 
двух лет необходимо удалить около де-
сяти сантиметров грунта и вынести его 
за пределы теплицы, так как в верхнем 
слое грунта концентрируется основная 
масса зимующего запаса вредителей и 
возбудителей инфекций. Это в идеале, 
однако даже частичная замена на 5 см су-
щественно снижает нагрузку тем же кла-
доспориозом или белокрылкой.

Вносим удобрение и раскислитель, в 
среднем на теплицу 3x6 вносится 4 кг 
удобрения «Борофоска». Для лучшей 
аэрации грунта необходимо внести по 
ведру крупнозернистого речного песка 
и перегноя. Перекапываем. После вно-
сим слой грунта на 1-2 см больше, чем 

вынесли. Готово! Теплица вновь как новая.
Следующий этап – формирование гря-

док и посев сидератов. До заморозков ещё 
есть время, чтобы вырастить ту же гор-
чицу. Которая отлично обеззараживает 
грунт и структурирует почву. Лучше се-
ять сидераты на разную глубину: часть на 
6-8 см, а часть под грабли на 2 см – так до-
стигается лучшее обеззараживание грун-
та. На теплицу 18 кв. м нужно в идеале 
500 г семян горчицы белой.

Что касается самих теплиц, то сейчас 
в садовых центрах «Успех» города Ке-
мерово и Новокузнецка действует су-
перскидка на каркасы теплиц – 20%, а 
сотовый поликарбонат – по ценам про-
шлого года. Теплицу можно купить сей-
час и поставить уже осенью. А мож-
но оставить на бесплатное хранение до 
весны…

ƾлаǠиǭлав КǯǩǠаǭȷв� 
аǟрǪǩǪм.

Данное направление начнёт 
работу на базе Областной детской 
эколого-биологической стан-
ции, которая находится в Кемеро-
ве. Это стало возможным в рам-
ках федерального проекта «Успех 
каждого ребёнка» национального 
проекта «Образование», который 
реализуется по поручению прези-
дента РФ Владимира Путина.

В «Агрошколе» дети познако-
мятся с растениеводством и жи-
вотноводством. Каждый блок 
включает девять образователь-
ных модулей на выбор. Так, все 
желающие смогут изучать «Пло-
доводство», «Декоративное жи-
вотноводство», «Семеновод-
ство», «Умную теплицу» и др. И 
важный момент: теория будет 
закрепляться на практике.

Кроме того, дополнительная 
общеразвивающая программа 
начнёт тиражировать азы совре-
менных агротехнологий и агро-

бизнеса, подготовит к умелому 
сочетанию трудовой деятельно-
сти в «зелёной» сфере с забот-
ливым и бережным отношением 
к земле, технике, окружающей 
природе и собственному здоро-
вью. «Программа рассчитана не 
только на сельских школьников, 
но и на городских и призвана по-
знакомить учащихся с самыми 
обычными сельскохозяйствен-
ными культурами, многие из 
которых регулярно употребля-
ются в пищу», – рассказала Оль-
га Шульгина, педагог дополни-
тельного образования, кандидат 
сельскохозяйственных наук.

А вообще развитие аг ро об-
ра зо ва ния способствует реше-
нию одной из главных проблем 
сельхозпредприятий – пробле-
мы с кадрами. Вполне законо-
мерно, что цель «Агрошколы» 

– повышение мотивации моло-
дых ребят к труду данного про-

филя. Занятия на станции бу-
дут проводиться в очной форме 
и в режиме онлайн. Здесь и кон-
сультации, и мастер-классы по 
возделыванию сельскохозяй-
ственных культур как в откры-
том, так и в защищённом грунте. 
«Программа предусматривает 
выполнение практических за-
даний по выращиванию и сбо-
ру урожая, проведение научных 
наблюдений и экспериментов, 
которые дадут возможность 
школьникам свободно ориенти-
роваться в научном простран-
стве, вести дискуссии и обмени-
ваться опытом, устанавливать 
профессиональные контакты», – 
добавила Ольга Александровна.

Для постановки опытов и 
проведения исследований у уч-
реждения имеется новейшая 
лабораторная база, в том чис-
ле автоматизированная тепли-
ца, облегчающая процесс выра-
щивания и минимизирующая 
использование ручного тру-
да. Также педагог отметила, что 
учебно-опытный земельный 
участок площадью 12000 кв. м 
предназначен для возделывания 
любых агрокультур: зерновых, 
овощных, плодово-ягодных и 
декоративных. Ведутся опы-
ты по размножению земляники, 
стимулированию прорастания 
семян пшеницы и овса, выра-
щиванию разных сортов кабач-
ка и капусты, изучаются спосо-
бы черенкования декоративных 
кустарников и многие другие. В 
проекте – создание мини-фермы 
для культивирования грибов.

«Программа рассчитана на 
два года, так как изменить си-
туацию по отношению молодё-
жи к сельскому образу жизни, 
к сельскохозяйственному тру-
ду невозможно одномоментно, 

– подчеркнула наставник «Аг-
рошколы». – Достижения и ре-
зультаты научно-практической 
деятельности будут трансли-
роваться на конкурсах и кон-
ференциях различного уровня, 
выставках и ярмарках сельско-
го хозяйства».

Между тем первые результа-
ты уже достигнуты: летом 2021 
года школьники области – вос-
питанники станции приняли 
участие во Всероссийском аг ро-
слё те, целью которого являет-
ся выявление и поддержка луч-
ших практик агроэкологических 
объединений учащихся обра-
зовательных организаций для 
подготовки кадрового резерва в 
сфере актуальных и перспектив-
ных профессий в области сель-
ского хозяйства. По результа-
там состязания были завоеваны 
призовые места: первое место 

в номинации «Сельскохозяй-
ственные биотехнологии» за-
нял Роман Тумбинский, второе 
место в направлении «Сельско-
хозяйственное производство и 
инженерные технологии в агро-
промышленном комплексе» у 
Елены Иванчиковой.

В сентябре на территории ла-
геря «Сибирская сказка» Ново-
кузнецкого района пройдёт кон-
ференция «Юннат», на которой 
школьники из разных уголков 
Кузбасса будут докладывать о 
результатах своих научно-ис-
следовательских работ в обла-
сти сельского хозяйства.

Добавим, что сейчас форми-
руются списки желающих по-
лучить азы агрообразования. 
Оставить заявку предлагается 
на сайте Областной детской эко-
лого-биологической станции.

Алеǩа ǍмирǩǪва.

 ǋа станȯии выраȲивается ǪноǤество саǪых разных культур. 
Фото из личного архива ǋатальи ǆгнатьевой.






